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ЦИФРА НЕДЕЛИ
60% такую долю от общего количества обращений 

на официальном сайте Роспотребнадзора 
составляют жалобы на оказание косметологических 
услуг - их навязывание, отсутствие медицинской 
лицензии, качество препаратов.

  Лекарство от бюрократии

  Вектор развития

Премьер Дмитрий Мед-
ведев распорядился до 

10 февраля 2018 года 
передать из профильных 

ведомств в правитель-
ство предложения по из-
менению правил оборота 

обезболивающих пре-
паратов, содержащих 

наркотические и психо-
тропные вещества.

В наступившем году 
для сотен и сотен ты-
сяч россиян при лече-
нии прежде всего он-
кологии будут сильно 
облегчены обезболи-
вающие процедуры. 
По данным экспертов, 
почти половине таких 
пациентов сегодня не 
помогают выписанные 
врачами препараты. 
Да и не могут помочь! 
Ведь каждый второй 
медик опасается, что за 
назначение эффектив-
ных обезболивающих 
его привлекут к ответ-
ственности.

Особенно чудовищно 
ситуация смотрелась на 
фоне вопиющих фак-
тов, когда известные и 
статусные люди кон-
чали жизнь самоубий-
ством. Три года назад, 
например, застрелился 
генерал-лейтенант рос-
сийских ВВС в отставке 
Анатолий Кудрявцев, 
страдавший от сильных 
болей из-за рака желуд-
ка четвертой стадии.

В прошлом году от 
имени общественности 
этот вопрос остро по-
ставил фонд помощи 
хосписам «Вера». Спе-
циалисты фонда опро-
сили 118 врачей из 37 
регионов и 249 пациен-
тов и их близких из 47 
регионов. Не менее тре-
ти опрошенных пациен-
тов жаловались на вра-
чей. Удивительно, но 
медики XXI века убеж-
дали пациентов, что 
«боль надо терпеть», 
или просто не верили 
своим подопечным, по-
лагая, что назначенный 
препарат не может не 
действовать. 

С другой стороны, 
опрошенные эксперта-
ми врачи не скрывали 
своей тревоги при вы-
писывании наркосодер-
жащих лекарств: за пять 
лет было возбуждено 
153 уголовных дела в от-
ношении медицинских 
и фармацевтических 
работников. Число до-
кументов, которые не-

обходимо оформить при 
выписке такого рецепта, 
довели до абсурда.

Для исправления си-
туации эксперты уже 
назвали несколько не-
обходимых условий:

создание базы паци-
ентов, нуждающихся 
в обезболивании;
разработка компь-
ютерной программы, 
которая позволит 
врачу быстро подо-
брать необходимое 
лекарство;
изменение статьи 
«Незаконные приоб-
ретение, хранение, 
перевозка, изготов-
ление, переработ-
ка наркотических 
средств, психотроп-
ных веществ или их 
аналогов...» УК РФ.
В 2018 году на орга-

низацию ухода за тяже-
лобольными людьми из 
федерального бюдже-
та дополнительно бу-
дет выделено 4,3 млрд 
рублей.

Евгений Малякин

«В качестве ин-
струмента мы реши-
ли использовать оте-
чественные облигации 
внешнего займа, но-
минированные в ино-
странной валюте», - за-
явил президент.

Впрочем, не стоит 
думать, что те, кто вы-
водил деньги из россий-
ской экономики, вдруг 
воспылали любовью к 
своей стране. Они сра-
зу же выразили жела-
ние, чтобы доходность 
упомянутых облигаций 
была выше, чем у вкла-
дов по валютным де-
позитам. Выходит, без 
этой поблажки их па-
триотические чувства 
не проснутся?

Конечно, ушлыми 
господами движет не 
столько патриотизм, 
сколько риск остаться 
вообще на бобах. Еще 
в августе президент 
США Дональд Трамп 
распорядился создать 
комиссию и предста-

вить к февралю 2018 
года в конгресс доклад 
о том, где и сколько 
капиталов хранят за ру-
бежом самые богатые 
политики и бизнесме-
ны, приближенные к 
руководству РФ. И если 
у них обнаружатся ма-
лейшие финансовые 
нарушения - а где у нас 
можно без нарушений 
заработать миллиар-
ды? - то против них 
следует применять са-
мые жесткие санкции, 
вплоть до ареста и кон-
фискации заграничного 
имущества и активов. 
(Пример уже подала 
Франция, закрыв под 
домашним арестом 
российского сенатора и 
миллиардера Сулейма-
на Керимова, которого 
там подозревают в от-
мывании средств.)

Вот эта перспектива 
и подвигла бизнесме-
нов вернуть деньги на 
родину. Вернуть путем 
выкупа высокодоход-

ных ценных бумаг, по 
которым государство 
гарантирует возврат де-
нег покупателю. Этакая 
индульгенция с наваром.

Вот только последу-
ет ли она? «Американ-
цы эти деньги попросту 
могут не выпустить из 
страны, - предостерег 
финансовый омбуд-
смен Павел Медведев. 
- Счета могут быть бло-
кированы для перево-
дов в Россию».

Ряд других экс-
пертов заметил, что 
многие наши олигар-
хи прячут деньги не в 
Америке, а в Европе. И 
оттуда их удобнее пе-
репрятать не в Россию, 
а например, в Гонконг, 
куда вряд ли дотянутся 
руки дяди Сэма.

Но представим на 
мгновение, что валют-
ные реки повернули 
вспять. Улучшат ли они 
жизнь наших сограж-
дан? Изобилие валюты 
у нас уже было, когда 
в начале 2000-х цены 
на нефть резко пошли 
вверх и ЦБ едва не ло-
пался от валютных ре-
зервов. На них можно 
было много чего сде-
лать в России, но прави-
тельство продолжало 
держать их в американ-
ских ценных бумагах. 
Как объяснил Алексей 
Кудрин, чтоб не украли.

Алексей Воробьев

Владимир 
ЖИРИНОВСКИЙ, 
глава ЛДПР и одноименной 
фракции в Госдуме:

- В этом 
году Россия 
станет более 
крепкой, уве-
ренной и ав-
торитетной 

на мировой политической 
арене.

На Украине продолжит-
ся дробление, это приведет к 
смене власти. Экономическая 
ситуация ухудшится, при-
чем значительно. Львовская 
и другие западные области 
будут тяготеть к Польше, а 
наша страна вплотную подой-
дет к признанию Новороссии.

В США упрочится поло-
жение Трампа. Он усмирит 
своих противников внутри 
страны и приступит к по-
этапному снятию санкций с 
России. Его будут поддержи-
вать все больше американцев. 
Действия по Иерусалиму как 
раз направлены на то, чтобы 
сохранить власть. Большая 
еврейская диаспора, которая 
является самой эффективной 
в США, теперь повернется к 
Трампу.

Год Собаки для россиян 
станет успешным. У них при-
бавится денег в кошельках, у 
страны - влияния на мировую 
политику. Тяжело будет толь-
ко тем, кто берет кредиты 
и не может их отдавать. Им 

придется пройти неприятную 
процедуру банкротства.

Михаил ЕМЕЛЬЯНОВ, 
заместитель руководителя 
фракции «Справедливая 
Россия»:

- Думаю, 
что после 
выборов во 
главе прави-
тельства и 
некоторых 
к л ю ч е в ы х 

министерств появятся новые 
лица, порой неожиданные 
кандидатуры, в том числе из 
тех, кто до недавнего време-
ни руководил регионами или 
руководит до настоящего 
времени. Хотя и у Медведева 
есть шанс вновь возглавить 
правительство России. А вот 
у Кудрина такой возмож-
ности уже нет. Два-три года 
назад еще можно было пред-

положить, что премьер-ми-
нистром в 2018 году станет 
он, но теперь такое развитие 
событий практически исклю-
чено.

Анатолий ВАССЕРМАН, 
публицист, телеведущий, 
политический 
консультант:

- Уверен, 
что насту-
пивший год 
для России 
будет благо-
получным, 
спокойным, 

несмотря на выборы. В сосед-
ней с нами Украине будут бря-
цать оружием, но до реальной 
попытки возвратить мятеж-
ные регионы не дойдет. По 
моим расчетам, возможности 
ополчения и промышлен-
ности Донбасса достаточны, 
чтобы маленькой победонос-

ной войны у Киева не полу-
чилось. Порошенко не станет 
рисковать своим креслом, а 
если решится - потерпит по-
ражение. И тогда в его кресло 
сядет другой олигарх.

В Киеве будут нарастать 
протесты, однако новой ре-
волюции не случится. Ни 
у Коломойского, ни у тех, 
кого он двигает, - Саакаш-
вили и Тимошенко, нет ре-
сурса доверия. Да, эти двое 
- чемпионы по части кор-
рупции и госпереворотов. 
Но дядюшка Сэм на этот 
раз их не поддержит. Не 
нужна Штатам новая рево-
люция на Украине.

А вот на международной 
арене зреет новая война. На 
этот раз турецко-курдская. 
Ведь за время войны в Ира-
ке и Сирии курды добились 
в этих странах автономии.  А 
теперь они обсуждают воз-
можность воссоединения сво-
их земель, в том числе в Тур-
ции и Иране.

Записал Андрей Князев

В этом году онкобольным 
будет легче унять боль

Деньги из офшоров 
вернут с наваром?
Владимир Путин поручил обеспечить с 2018 года 
выпуск специальных облигаций для возвращения 
капиталов в Россию. Тем самым он откликнулся 
на инициативу предпринимателей, которые ранее 
вывезли в офшоры многие миллионы долларов, а 
теперь вроде как пожелали вернуть их домой.

  Своего не упустят

ПОЛИТПРОГНОЗ-2018: все хорошо у Трампа и Путина, 
чего не скажешь о Порошенко

Наш корреспондент выяснил у известных политиков и по-
литологов  их точку зрения на то, как изменится в новом году 

мировая повестка дня и что ожидает Россию.
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Об этом он честно объявил: 
«Ни в какую отставку я не ухожу! 
Я обратился к исполкому с прось-
бой на кратковременный период 
(до шести месяцев) приостано-
вить мою работу на посту главы 
РФС». Большинство присутство-
вавших на пресс-конференции 
облегченно заулыбались.

Всей стране очень не хочется 
терять Мутко накануне ЧМ-2018. 
Сколько к нему готовились, сколь-
ко денег истратили на новые ста-
дионы и прочую инфраструктуру, 
почти с кровью отрывая средства 
у медицины и образования. За це-
ной не постояли. Но кто теперь 
будет умелой рукой направлять 
подготовку нашей футбольной 
сборной к трем беспрецедентным 
битвам с мировыми грандами - 
Саудовской Аравией, Египтом и 
Уругваем? Кто вдохновит на спор-
тивный подвиг?!

В славной биографии Вита-
лия Леонтьевича много знамена-
тельных спортивных свершений, 
где в полной мере проявился его 
недюжинный талант руководи-
теля. Вспомним хотя бы зим-
нюю Олимпиаду - 2010 в Ван-
кувере, где наша олимпийская 
команда под жесточайшим 
противодействием заморских 
заправил сумела добыть три 
золотые медали и не скатиться 
ниже одиннадцатого места.

Да, потом Счетная палата за-
являла о «неправомерном расхо-
довании средств на подготовку 
российских спортсменов и обе-
спечение присутствия россий-
ской делегации в Ванкувере». Да, 
аудиторы выяснили, что на каж-
дую нашу олимпийскую медаль 
в итоге было потрачено почти 
по 400 млн бюджетных рублей, 
тогда как медали триумфато-
ров-паралимпийцев обошлись 
стране по 10 миллионов. Да и 
самого Мутко зачем-то обвиня-
ли в том, что его номер в гости-
нице Fairmont Hotel Vancouver 
стоил 1499 канадских долларов 
в сутки или 35 тыс. долларов за 
всю Олимпиаду. Но Виталий Ле-
онтьевич назвал все эти упреки 
лишь «ловлей блох». А на тре-
бование тогдашнего президента 
Дмитрия Медведева «принять 
мужественное решение и напи-
сать заявление» ответил более 
чем достойно: «Министерство 
спорта реально работает только 

год. За год развалить спорт не-
возможно!» Истинный профес-
сионал знал, о чем говорит.

Или вот история с выступлени-
ем нашей сборной на чемпиона-
те мира по футболу в Бразилии. 
Да, команда не смогла выйти из 
группы, хотя и вырвала ничьи в 
матчах с Алжиром и Республикой 
Корея. Но тренер-то у нас был с 
мировым именем - Фабио Капел-
ло, и именно министр спорта Мут-
ко привез его в Россию.

Договор с Капелло был под-
писан 24 января 2014 года и дол-
жен был действовать аж до 25 
июля 2018-го (до финального 
матча чемпионата мира в Рос-
сии). Далеко вперед смотрел Ви-
талий Леонтьевич, визируя эту 
бумагу! И так ли важно, что зар-
плата тренера достигала 10 млн 
евро в год, а расторгнуть кон-

тракт в одностороннем порядке 
Россия практически не могла?

Стоит ли обращать внимание 
на заявление тогдашнего главы 
Счетной палаты Сергея Степа-
шина о том, что за такие кон-
тракты нужно привлекать к уго-
ловной ответственности: «Кто же 
такие контракты составляет? Без 
всяких обязательств. Где же эф-
фективность вложенных средств, 
товарищи?» В итоге-то олигарх 
Алишер Усманов, выделив сотни 
миллионов рублей, помог распла-
титься с Капелло, и тот благопо-
лучно уехал от нас. Что же теперь 
опять блох ловить?

Допинговый скандал вокруг 
российских олимпийцев нагляд-
но показал, кого больше всех в 
российском спорте боятся ино-

странные соперники. Не постес-
нявшись пожизненно запретить 
Мутко посещать Олимпийские 
игры в любом качестве, МОК 
полностью разоблачил себя и 
показал, что пляшет под дудку 
ВАДА. Хотя с первых же дней 
этой истории, с осени 2015 года, 
когда началась яростная атака 
на российских спортсменов, Ви-
талий Леонтьевич демонстриро-
вал исключительную толерант-
ность и законопослушность. Не 
злоупотреблял ни судебными ис-
ками в защиту наших проштра-
фившихся атлетов, ни убеди-
тельными контраргументами в 
адрес ВАДА, словом, вообще не 
сделал ни одного резкого жеста.

Для чего такая поклади-
стость? Вероятно, для того, 
чтобы заграничная Фемида, 
вдохновленная нашей интел-
лигентностью, прислушалась к 
искам-мольбам отстраненных 
олимпийцев из России. Кто ж ви-
новат, что эти паразиты не при-
слушались?

Да и к перебежчику Род-
ченкову Мутко отнесся по-
человечески. Не стал увольнять, 
когда в 2011 году тот оказался 
одним из фигурантов уголов-
ного дела о незаконном обо-
роте запрещенных препаратов, 
а потом попал в психиатриче-

скую лечебницу после попытки 
наложить на себя руки. Если бы 
еще в самом начале антироссий-
ской кампании миру открыли 
глаза на диагноз Родченкова - 
«шизотипическое расстройство 
личности», то цена его разобла-
чений резко упала бы и скандал, 
вполне возможно, прекратился 
бы. Сам Григорий Родченков, 
скорее всего, стал бы лишь ма-
териалом для психиатров. Увы, 
пожалел Виталий Леонтьевич 
расстроенного во всех смыслах 
человечка, отпустил его в Штаты 
«подлечиться», вот теперь и стра-
дает за свой гуманизм.

Но сейчас, в эти трудные для на-
ших олимпийцев и футболистов 
времена, все мы должны самой 
высшей мерой оценить вклад на-
шего героя в развитие российского 
спорта, заклеймить иностранных 
махинаторов и громко заявить: 
«Руки прочь от Мутко!» И поже-
лать ему... Ну, понятно чего.

Лаврентий Павлов

«Итоги опроса показывают, что, не-
смотря на все сложности, традиционные 
человеческие нематериальные ценности 
- мир, любовь, здоровье и счастье - по-
прежнему остаются важными для рос-
сиян», - прокомментировал результаты 
опроса член Общественной палаты РФ 
Илья Семин.

На первом месте среди пожеланий 
оказалось здоровье - его себе и своим 
близким пожелали 35% опрошенных. 
Каждый десятый загадал в новом году 
получить «много денег», почти столько 
же - «чтобы не было войны». 9% поже-
лали «счастья». Каждый двадцатый за-
думал, чтобы в 2018-м у него появились 
новый дом или квартира.

Среди популярных пожеланий - извеч-
ное женское «выйти замуж» (5%), «най-
ти любовь» (6%), «родить ребенка» (2%). 
Около 3% загадали купить новый авто-
мобиль, столько же хотят отправиться в 
новом году в путешествие за границу.

2% надеются, что в 2018 году в стране 
будет стабильность, еще столько же под 
бой курантов пожелали «процветания 
России».

В конце списка оказались желания о 
карьерном росте, переезде на ПМЖ за 
границу, покупке шубы, нового смартфо-
на или другой техники - об этом мечтают 
менее чем по 1% опрошенных.

Интересно, что никто из респондентов 
не пожелал Владимиру Путину стать пре-
зидентом России. Правда, расстраиваться 
из-за невнимания электората Владимиру 
Владимировичу не стоит - о том, чтобы 
президентом стали Жириновский, Собчак 
или Навальный, также никто не загадал.

Топ-10 
новогодних пожеланий россиян
1   Здоровье.
2   Деньги.
3   Чтобы не было войны.
4   Счастье.
5   Любовь.
6   Выйти замуж.
7   Новый дом или квартира.
8   Автомобиль.
9   Путешествие за границу.
10   Процветание России.

Аделаида Сигида

ЧТО ЗАГАДАЛИ 
РОССИЯНЕ ПОД БОЙ 

КУРАНТОВ?
Общественная палата РФ совмест-
но с исследовательским центром 
Superjob провела опрос экономи-
чески активного населения страны 
на тему новогодних пожеланий. На 
первом месте оказались не деньги...

Российский футбол понес невос-
полнимую утрату. Его штаб поки-
нул выдающийся деятель совре-
менного спорта Виталий Мутко. 
Скорбят футболисты, слезы про-
ливают мальчишки из покрывших 
страну густой сетью детских школ 
футбольного мастерства. У них 
лишь одно утешение - их кумир 
через полгода вернется.

а-
а-
й, 
го 
и-

м-
-

а-
о-
ку 
е-
й-
а, 

иск
оли
нов
слу

Д
че
ч
к
о
н
р
а

ск
на
ещ
ско
гла
«ш
лич

Премьер-министр 
Дмитрий Медведев 

исключил на днях своего 
заместителя Виталия Мутко 
из состава наблюдательного 
совета оргкомитета чемпи-
оната мира по футболу 2018 
года. А незадолго до этого 

сам Мутко сообщил, что 
уходит с поста главы 

РФС.
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  За сбычу мечт!  Фельетон

РУКИ ПРОЧЬ 
ОТ МУТКО!
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В США распространя-
ются панические про-
гнозы о глобальном 
похолодании. И хотя 
метеорологи еще 
осенью предсказыва-
ли, что страну ожи-
дает суровая зима, 
никто к ней оказался 
не готов.

В некоторых районах 
температура упала ниже 
минус 30 градусов по 
Цельсию. Людей призы-
вают при выходе на ули-
цу надевать на себя всю 
одежду, что есть в доме.

В свое время пре-
зидент Обама, провоз-
гласив курс на борьбу с 

парниковыми газами и 
глобальным потеплени-
ем, закрыл 32 крупные 
электростанции, рабо-
тавшие на американском 
угле, что было названо 
величайшей победой над 
«грязной энергетикой». 
Однако утраченные мощ-
ности не были компенси-
рованы другими источ-
никами электричества, и 
сейчас Америка интен-
сивно сжигает нефть и 
мазут, чтобы не околеть 
от холода, электросети 
находятся на грани кол-
лапса.

Мэр Бостона объявил 
в городе чрезвычайное 
положение. Закрыты 
школы, а в мэрии ра-

ботают только службы 
чрезвычайных ситуаций. 
Ощущается серьезная 
нехватка уборочной тех-
ники. Крушению элек-
тросетей способствуют 
налетевшие ураганы и 
снегопады.

«Ситуация продолжает 
ухудшаться», - констати-
ровал и губернатор Нью-
Йорка Эндрю Куомо. С 
рядом крупных городов 
прервалось авиационное 
сообщение. Разорванные 
линии электропередачи не 
могут быть восстановле-
ны при штормовом ветре.

Тревога объявлена 
в восьми центральных 
штатах. Тем временем 
международная исследо-
вательская группа бри-
танских и российских 
ученых сделала сенсаци-
онное предупреждение: 
мир в ближайшие годы 
может погрузиться в ма-
лый ледниковый период. 
Этот вывод был сделан 
на основе математиче-

ской модели, предсказы-
вающей значительное 
ослабление потока сол-
нечной электромагнит-
ной энергии. Похолода-
ние может начаться уже 
в 2020 году.

Эта гипотеза, выска-
занная профессором 
астрофизики Валентиной 
Жарковой, работающей 
в Великобритании, по-
началу воспринималась 
научным сообществом 
крайне скептически. Но 
в новом исследовании 
она привела очень убеди-
тельные доводы в пользу 
своей теории. Жаркова 
уверяет, что результаты 
исследований ее группы 
имеют 97-процентную 
точность и это первое 
серьезное предсказание 
снижения солнечной ак-
тивности, которое ска-
жется на жизни всего 
человечества. Зимой, по 
расчетам, будут замер-
зать все большие реки 
Европы.

Материалы подготовил Николай Иванов

Европейцам 
понравилось 

экономить 
по-японски

Этой зимой британцы обрати-
лись к бабушкиным рецептам 

обогрева: они наполняют го-
рячей водой грелки и бутыл-

ки, чтобы сэкономить на сче-
тах за отопление. Это один из 
секретов японской методики 

какебо, которую полюбили 
европейцы и совсем не поме-
шает знать и нам, россиянам.

Что же происходит? Из-за взлетев-
ших энерготарифов современная Ве-
ликобритания, считающаяся одной 
из самых развитых и благополучных 
стран Европы (куда толпой устрем-
ляются беженцы и гастарбайтеры), 
согревается теми же способами, что и 
в тяжелые послевоенные годы.

Чтобы более рачительно рас-
поряжаться семейным бюджетом, 
британцы последовали рекоменда-
циям японской методики какебо, 
которая, как уверяют знатоки, по-
зволяет на 35% снизить расходы.

В начале каждого месяца пола-
гается тщательно расписать в спе-
циальном журнале свои затраты на 
предстоящие четыре недели. Сперва 
обозначить, сколько вам потребует-
ся для удовлетворения самых важ-
ных жизненных потребностей - по-
купки еды, на транспорт и медицину. 

Следующая категория затрат - по-
ходы по магазинам и ресторанам, за-
тем следует культура - книги, музыка, 
кино и прочее. И в завершение нужно 
посчитать ожидаемые дополнитель-
ные расходы на подарки и ремонт.

Но начинать все же надо не с 
этого. Сперва следует ответить на 
четыре главных вопроса: 1) сколь-
ко у вас всего будет денег на месяц; 
2) какую сумму вы намерены отло-
жить для сбережений; 3) сколько вы 
обычно тратили до этого; 4) каким 
образом можно будет сэкономить.

Затем вы раскладываете свою зар-
плату по конвертам соответственно 
каждой категории расходов, ставя 
себя в жесткие финансовые рамки.

Японское искусство экономить 
подталкивает людей более осмыс-
ленно относиться к своим финан-
сам. Когда ваш бюджет будет рас-
писан на бумаге, вы начнете нести 
ответственность перед самим со-
бой за любые траты.

Кстати, японская концепция ка-
кебо была придумана жительницей 
Страны восходящего солнца Мото-
ко Хани еще в 1904 году, и, как ви-
дим, актуальность ее не только не 
снижается, но растет год от года. 
В Европе модным подарком стали 
красочные пособия с инструкция-
ми о том, как правильно распоря-
жаться своими деньгами. А как пра-
вильно? Разумеется, по-японски.

  Деньги счет любят

По данным иранской 
разведки, план по 

организации мятежа 
в этой стране был 

разработан в столице 
Иракского Курдиста-

на Эрбиле. Несколько 
месяцев назад там 

был создан соответ-
ствующий штаб под 

руководством со-
трудника ЦРУ Майкла 

Дандреа.
В работе штаба, по 

агентурным данным, уча-
ствовали представители 
бывшего иракского ре-
жима из окружения сына 
Саддама Хусейна, специ-
алисты из Саудовской 
Аравии и лидеры отря-
дов вооруженной иран-
ской оппозиции.

Турецкая пресса пи-
шет, что ЦРУ направило 
в Иран под видом бизнес-
менов 900 своих оператив-
ников, специализирую-
щихся на дестабилизации 
режимов. Как и в Сирии, 
протесты разогревались 
деньгами из Саудовской 
Аравии и Эмиратов.

Операция была назва-
на «Плодотворная кон-
вергенция». В ней, как и 
в ходе «арабской весны», 
для вывода на улицы пред-
полагалось задействовать 
социальные сети. Все 
должно было происходить 
по сирийскому сценарию. 
Неудивительно, что остат-
ки разгромленного ИГИЛ, 
запрещенного в России, 
поддержали «революцию 

против режима в Иране». 
Чаяния несостоявшегося 
халифата здесь полностью 
совпали с интересами аме-
риканцев. Одновременно 
в секторе Газа боевики 
ИГИЛ совместно с изра-
ильтянами начали уничто-
жать бойцов ХАМАС под 
предлогом предательства 
истинного ислама.

В конце декабря 2017-го 
в иранском городе Мешхед 
появились немногочислен-
ные группы протестующих 
против повышения цен на 
продукты. Потом люди с 
плакатами вышли на ули-
цы 80 провинциальных го-
родков. В руках «мирных 
демонстрантов» в какой-
то момент оказалось ог-
нестрельное оружие, они 
попытались захватить по-
лицейские участки, правда, 
безуспешно.

В Иране западные 
спецслужбы и Израиль 
сумели создать развитую 
сеть агентуры. Достаточ-
но упомянуть, как легко 
киллеры уничтожали спе-
циалистов, участвовав-
ших в программе по соз-
данию ядерного оружия.

Однако на сей раз бо-
евики натолкнулись на 
серьезное сопротивле-
ние. Для подавления бес-
порядков были брошены 
отряды Стражей Ислам-
ской революции. Под 
контроль взяты социаль-

ные сети. Правительство 
предприняло мощные 
контрмеры, когда толпы 
его сторонников заполни-
ли ключевые районы го-
родов, улицы и площади. 
На митинги вышли мил-
лионы иранцев, которые 
вытеснили мятежников.

В отличие от Сирии в 
Иране была создана систе-
ма, скрепляющая страну. 
Для этого использовались 
не политические партии, а 
религиозная идеология. Те, 
кто выступает против нее, 
неминуемо оказываются в 
меньшинстве и терпят по-
ражение. Так произошло 
и в ходе значительно бо-
лее мощных беспорядков 
2009 года, когда были аре-
стованы тысячи митингу-
ющих.

Сейчас в Иране даже 
принято решение запре-
тить изучение английско-
го языка в общеобразова-
тельных школах, чтобы 
воспрепятствовать «запад-
ному культурному втор-
жению».

Попытка Госдепарта-
мента США использо-
вать Совет Безопасности 
ООН для смены власти 
в Иране провалилась. 
Израильский премьер-
министр Биньямин Не-
таньяху обвинил евро-
пейские правительства 
в том, что они молча на-
блюдали, как «на улицах 
избивали молодых герои-
ческих иранцев».

Тем временем США об-
ратили внимание на Ирак, 
потребовав от тамошнего 
правительства отобрать 
тяжелые вооружения у 
подразделений проиран-
ского шиитского ополче-
ния.  А в Иордании прошла 
серия встреч представи-
телей иракских суннитов 
с послом Израиля, под-
державшим возрождение 
мощной партии на основе 
распущенной партии Баас, 
которую США намерены 
вернуть в политический 
процесс Ирака и с ее по-
мощью положить конец 
влиянию Ирана.

Вдохновители «арабской 
весны» споткнулись на Иране

США первыми вступили в новый 
ледниковый период

 То ли еще будет!

  После Сирии
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Как уже писал «МН», в 
2018-м правительство по-
вышает пенсии и пособия, 
причем не с 1 февраля, как 
обычно, а с 1 января! Так, 
страховые пенсии по ста-
рости выросли в среднем 
по России на 400 руб., а со-
циальные - на 320 руб. В 
Москве минимальная пен-
сия выросла сразу на 21% 
- до 17,5 тыс. руб. (в Подмо-
сковье она составляет 9864 
руб.).

Если в прежние годы ин-
дексировать пенсию уволив-
шемуся пенсионеру начина-
ли лишь спустя три месяца 
после увольнения, то теперь 
эти пропущенные три меся-
ца тоже будут индексиро-
вать.

Но еще больший размах 
выплат - по другим катего-
риям граждан. Правда, ка-
сается он главным образом 
столичных жителей. Так, 
малоимущим матерям-оди-
ночкам в Москве будут пла-
тить с начала этого года по 
15 тыс. руб. в месяц на ре-
бенка до трех лет (вместо 
2,4-5 тыс. в 2017-м). Мало-
имущие в браке будут по-
лучать по 10 тысяч (вместо 
2-3 тыс.) на ребенка до трех 
лет ежемесячно. На ребен-
ка от трех до 18 лет выпла-
ты составят соответственно 
6 тыс. для матерей-одиночек 
и 4 тыс. для полных семей. 

Выплаты семьям, в кото-
рых один из родителей или 
ребенок - инвалид, увеличи-
ли с 6 тыс. до 12 тыс. руб., 
независимо от дохода. Так-
же для таких семей ввели 
новую выплату - 10 тыс. на 
ребенка в год для приобре-
тения школьной одежды.

Резко выросли единовре-
менные выплаты тем, кто 
празднует золотую свадьбу, 
- с 10 тыс. до 20 тыс. руб. Тем, 
кто продержался в браке 55 
лет, - с 11 тыс. до 25 тыс. руб.

Впрочем, по юбилярам 
Москва вовсе не впереди 
России всей. В Питере, на-
пример, уже несколько лет 
пособие парам на 50-летие 

брака составляет 50 тыс. на 
пару, а на 70-летие брака - 
70 тыс. на пару (в Москве 
с 2018-го обещают в этом 
случае по 30 тыс. на чело-
века).

Напомним, что единовре-
менную выплату в этом году 
получат москвичи-долгожи-
тели. Тем, кому исполняется 

101 год (их сейчас более 600 
человек), выплатят 15 тысяч 
вместо прежних 10. 

Вырастут ежемесячные 
пособия жертвам полити-
ческих репрессий - с 865 
до 2 тыс. руб., труженикам 
тыла - с 749 до 1,5 тыс. руб., 
ветеранам труда - с 495 до 
1 тыс. руб.

Вдвое поднимут еже-
месячные денежные ком-
пенсации за проезд на 
общественном и железнодо-
рожном транспорте, за отказ 
от льготного лекарственно-
го обеспечения, компенса-
ционные выплаты инвали-
дам и участникам войны.

Участникам обороны 
Москвы доплату доведут 
до 8 тыс. руб. (было 4 тыс.). 
Денежное обеспечение Ге-
роям Советского Союза, 
Героям России, полным ка-
валерам ордена Славы, Ге-
роям Социалистического 
Труда, Героям Труда России 
и полным кавалерам ордена 
Трудовой Славы повысят с 
16 тыс. до 25 тыс. руб.

Зато почетным гражда-
нам Москвы ежемесячные 
выплаты увеличат сразу с 15 
тыс. до 50 тыс. руб. в месяц.

Что же касается регио-
нов, то выплаты там намного 
скромнее, чем в столице. Для 
примера: в Псковской об-
ласти, где демографическая 
ситуация - одна из самых худ-
ших в стране, матерям-оди-
ночкам будут выплачивать 
всего 450 руб. на ребенка в ме-
сяц, как и в 2017 году. Семьи, 
в которых величина дохода 
ниже прожиточного (псков-
ского) минимума, могут рас-
считывать на 500 руб. в месяц. 
Бедные многодетные семьи 
получат по 350 руб. в месяц на 
ребенка. А если семья живет 
в частном доме без газа, то 
ей дадут на покупку угля или 
дров 1 тыс. 10 руб. Кстати, 
для отопления дома на зиму 
требуется примерно КамАЗ 
дров, или 10 кубометров, что 
по ценам нынешней зимы - 
20-25 тыс. руб.

В Московской области 
парам, прожившим в браке 
50 лет, в 2018 году будут вы-
плачивать по 5 тыс. на од-
ного человека. Прожившим 
вместе 70 лет - по 9 тыс. руб.

Одинокая мать в Подмо-
сковье может рассчитывать 
на 6476 руб. в месяц на ре-
бенка от полутора до трех 
лет, что меньше московских 
15 тыс. в два с лишним раза. 
А полные малоимущие се-
мьи будут получать на тако-
го ребенка 4248 руб. (вместо 
10 тыс. московских).

Аделаида Сигида

Социолог Роман ЗАВАРИШИН:
- Объем бюджета в 2018 году, 

по прогнозам Минфина, вы-
растет всего на 2% Откуда же 
чиновники намерены брать 
деньги? По опыту можно пред-
положить, что за этим последу-
ет либо сокращение госзакупок 
тех же бесплатных лекарств, 
которых уже сегодня нет в ре-
гионах, либо виток инфляции 
после выборов. Так или иначе, 
чтобы пенсионерам и мало-
имущим что-то заплатить, эти 
деньги нужно откуда-то взять. 
Бьюсь об заклад, что возьмут 

из того же кармана. Во всяком 
случае, ни о каком увеличе-
нии налогового бремени для 
крупного бизнеса в целом и 
отдельных богачей в частности 
речь не шла. Как тут не вспом-
нить тактику Бориса Ельцина 
в 90-е годы: сначала он повы-
шал пенсии и пособия, а потом 
внезапно ударяла инфляция 
под 1000%! И хуже всего при-
ходилось работающей части 
населения - им компенсиро-
вать потери в зарплате никто не 
торопился.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

На ежегодной пресс-
конференции 14 декабря 
2017 года президент Влади-
мир Путин сообщил о нало-
говой амнистии для физиче-
ских лиц и индивидуальных 
предпринимателей: «Нало-
говая задолженность, кото-
рая возникла на протяжении 
предыдущих многих лет в 
силу обстоятельств, которые 
даже с человеком иногда не 
связаны, в силу несовершен-
ства нашей налоговой си-
стемы - эти задолженности 
касаются где-то 42 млн че-
ловек, и общий объем этой 
задолженности 41 млрд руб. 
Я думаю, что нужно освобо-
дить людей от этих выплат, 
и сделать это нужно макси-
мально дебюрократическим 
способом, без обращения че-

ловека в налоговые 
инспекции».
Изменения вступили 

в силу 1 января 2018 года. 
Вот только списали росси-
янам отнюдь не все долги, а 
только те, которые граждане 
успели накопить до 1 января 
2015 года. Штука в том, что 
эти долги 1 января 2018 года 
сгорели бы и без объявления 
амнистии!

«По Гражданскому кодек-
су РФ срок исковой давности 
по таким долгам - три года, 
- рассказывает председатель 
Нацсовета по земельной по-
литике Людмила Голосова. 
- Иными словами, по истече-
нии трех лет налоговая уже 
не может обратиться в суд. А 
значит, взыскание этих дол-
гов невозможно».

«Впрочем, бывали случаи, 
когда налоговая взыскивала 
долги и четырех-, и пятилет-
ней давности, - суд просто за-
крывал глаза на то, что все 

сроки истекли, и выносил 
решение взыскать не только 
долги, но и все набежавшие 
пени за эти годы, - приводит 
пример глава юридическо-
го агентства «Российское 
право» Алексей Самохвалов. 
- Если бы должник пришел 
в суд и заявил об истечении 
сроков давности, то суду при-
шлось бы отказать в иске 
налоговой. Но суды могут 
«забыть» отправить повест-
ку должнику. В итоге о взы-
скании просроченных долгов 
человек узнавал слишком 
поздно - теперь уже были 
просрочены сроки давности 
подачи апелляции и оспари-
вания решения суда. Должни-
ку приходилось доказывать в 
судебных инстанциях, что его 
не вызвали в суд, добиваться 
переназначения сроков по-
дачи апелляции, отменять 
решение суда и так далее. То 
есть в результате это все сто-
ило ему нервов и денег».

После налоговой амни-
стии теперь таких сюрпризов 
можно не бояться. А вообще, 
со сбором налогов у нас в 
стране полный бардак, счита-
ет Алексей Самохвалов: «Не-
давно подмосковный город 
Юбилейный присоединили к 
Королеву. В конце года жи-
тели бывшего Юбилейного 
получили из налоговой кви-
танции с двумя объектами не-
движимости. Оказалось, что 
каждая квартира теперь про-
ходит в базах налоговой два 
раза по разным адресам! А 
люди смотрят с ужасом в кви-
танции и видят, что это одна и 
та же квартира, но заплатить 
за нее требуют дважды!»

Понятно, что удивленные 
жители бывшего Юбилей-
ного тут же завалили жало-
бами налоговую, откуда им 
ответили с суровой прямотой: 
знать ничего не знаем, на-
числяем налоги, основываясь 
на данных Росреестра. Если 
там данные неправильные, то 
идите туда, пусть они исправ-
ляют. 

Одновременно с налого-
вой амнистией громко про-

звучала перед Новым годом 
и другая инициатива пре-
зидента - освободить всех 
пенсионеров от земельного 
налога на шесть соток. Идея 
хорошая, но... «Сегодня пен-
сионеры освобождаются от 
налога на строения, но не ос-
вобождаются от земельного 
налога. Зато от налога на зем-
лю освобождены некоторые 
льготные категории, напри-
мер инвалиды, - рассказывает 
Голосова. - Освобождены от 
налогов инвалиды по феде-
ральному закону, но власти на 
местах имеют право устанав-
ливать свои законы. Вот они 
и устанавливают: например, 
что эта льгота распростра-
няется только в тех случаях, 
если льготник прописан в 
этом муниципальном обра-
зовании. А так как на дачах у 
нас почти никто не прописан, 
то будь добр, плати налоги».

Будем надеяться, что ини-
циативу президента чинов-
ники на местах исполнят 
буквально  и пенсионерам не 
придется каждый год платить 
за свои шесть соток.

Анна Александрова

НАСКОЛЬКО УВЕЛИЧАТ ПОСОБИЯ В 2018-М

РОССИЯНАМ ПРОСТИЛИ НАЛОГОВЫЕ ДОЛГИ

В этом году социально незащищенным россиянам по-
обещали увеличить материальную помощь. Правда, 
прибавки сильно разнятся в зависимости от региона.

В канун Нового года в России была широко 
объявлена налоговая амнистия. О значении 
этого нормативного акта рассуждают экс-
перты «МН».
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Ученые написали 
открытое письмо 

президенту 
Владимиру Путину, 

в котором предсказали 
крах отечественной 

науки, если 
не прекратить начатые 
структурные реформы 

в этой сфере.

Документ подписали 
почти 400 человек - ака-
демиков, членов-кор-
респондентов, научных 
сотрудников. Незадол-
го до смерти подпись 
под обращением поста-
вил и известный линг-
вист Андрей Зализняк, 
который фактически 
открыл миру язык нов-
городских берестяных 
грамот и «Слово о пол-
ку Игореве».

В письме говорится, 
что «последние три года 
реформы фундамен-
тальной науки в России 
не принесли никаких 
положительных резуль-
татов: падение автори-
тета науки в обществе, 
а российской науки - в 
мире, полное разруше-
ние системы управления 
наукой, демотивация и 

деморализация активно 
работающих ученых, 
новая волна научной 
эмиграции, особенно 
среди молодежи, резкая 
активизация бюрокра-
тов и проходимцев от 
науки, подмена науч-
ных критериев оценки 
бессмысленной форма-
листикой, уменьшение 
доли качественных оте-
чественных публикаций 
в мировой науке».

Ученые требуют пе-
реподчинить Федераль-
ное агентство научных 
организаций (ФАНО) 
Российской академии 
наук (сейчас оно под-
чинено правительству 
РФ), немедленно пре-
кратить бессмыслен-
ную реструктуризацию 
институтов РАН, выве-
сти академическую на-
уку из-под юрисдикции 
Министерства образо-
вания и науки...

Основными виновни-
ками нетерпимого по-
ложения названы «не в 
меру ретивые «эффек-
тивные менеджеры» 
ФАНО, которые прово-
дят политику совершен-
но нелепых проектов».

Фактически подпи-
санты призвали пре-
зидента отменить ре-
форму, которая была 

запущена в 2013 году. 
Формально в этих раз-
борках должно было 
принимать участие и 
Минобрнауки, но оно 
заточено сначала под 
образование и уже по-
том на науку. Поэтому 
неудивительно, что на-
учное сообщество апел-
лирует не к ней, а через 

голову министра к пре-
зиденту.

В чем же проблема? 
Как оказалось, любимая 
тактика госаппарата на-
ладить систему сдержек 
и противовесов в науч-
ной среде показала себя 
не эффективной, а ско-
рее деструктивной.

Минувший год вооб-
ще был богат на события 
в мире российской науки. 
Пожалуй, она пережила 
самый серьезный кри-
зис за всю трехсотлет-
нюю историю Акаде-
мии РАН: затянувшийся 
скандал с диссертацией 
главы Минкульта Вла-
димира Мединского, ми-
тинги в защиту науки, 
беспрецедентная исто-
рия с выборами прези-
дента академии...

В итоге научная об-
щественность отстояла 
устраивающую ее кан-
дидатуру президента 
РАН - физика Алек-
сандра Сергеева. Пре-
зидент России пообе-
щал немного подкинуть 
денег на науку. Острая 
фаза противостояния 
ФАНО и РАН минова-
ла. Новый президент 
РАН охарактеризовал 
взаимоотношения как 
конструктивные. И вот 
снова-здорово.

В публичном про-
странстве академики 
пока переигрывают 
хозяйственников, но в 
потемках подковерной 
борьбы у них нет шансов. 
Все материальные ре-
сурсы находятся в руках 
ФАНО. Научная обще-
ственность имеет только 
один канал связи с тем, 
кто принимает оконча-
тельные решения, - это 
открытые письма на имя 
президента РФ.

Фактически академи-
ки требуют признать, 
что реформа оказалась 
неудачной. То, что руко-
водство страны пошло 
на некоторые уступки, 
кардинально общую си-
туацию не поменяло.

- Конечно, статус фе-
дерального бюджетно-
го учреждения недоста-
точен, чтобы академия 
могла реализовывать 
государственную науч-
ную политику. И я, как и 
авторы письма, считаю, 
что вопрос изменения 
статуса РАН назрел, - 
говорит президент РАН 
Александр Сергеев. - 
У власти есть понима-
ние этой проблемы. Для 
академии нужно найти 
подходящую юриди-
ческую форму. Мы не 
можем и не хотим быть 
министерством или 
другим федеральным 
органом исполнитель-
ной власти. Нам нужно 
остаться самоуправ-
ляемой организацией, 
основанной на выбор-
ности,  но с правом за-
конодательной ини-
циативы. Подходящей 
юридической формы в 
стране просто нет.

Письмо ученых в 
очередной раз подводит 
неутешительные итоги 
ушедшего года: вместо 
открытий и научных 
прорывов длинный спи-
сок скандалов и нере-
шенных проблем.

Вячеслав Степовой

УЧЕНЫЕ МУЖИ 
не докричатся 
до государственных

затянувшийся скандал с дис сертацией главы 
Минкульта Владимира Мединского, митинги 
в защиту науки, беспрецедентная история 
с выборами президента РАН...
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Торги здесь 
неуместны?

Столичная конная поли-
ция - это 1-й оперативный 
полк полиции ГУ МВД Рос-
сии по г. Москве. Под разны-
ми названиями он существу-
ет с 1929 года. Сейчас в нем 
около 250 лошадей, большая 
их часть (80 голов) базирует-
ся возле метро «Аэропорт».

Списания больных и по-
жилых лошадей происходят 
в среднем раз в два года. К 
концу 2017-го было выбра-
ковано 35 лошадей.

«По закону все ненуж-
ное имущество МВД обяза-
но продавать через торги, 
- комментирует Маргарита 
Гаврилова, заместитель ди-
ректора Межрегионального 
юридического центра «Со-
действие». - Однако в этот 
раз лошади, как и в преды-
дущие годы, не были вы-
ставлены на продажу».

Среди полицейских пол-
ка прошел слух, что лоша-
дей собираются вывезти на 
мясокомбинат.

«Так уже было в 2015 году, 
когда списали моего рысака 
Бросок, - рассказывает быв-
ший сотрудник МВД Мария 
Батурина. - Я хотела его 
выкупить, руководство обе-
щало мне, что это можно бу-
дет сделать. Нашла даже ко-
нюшню в Чеховском районе, 
которая согласилась принять 
коня на постой».

Однако в один прекрас-
ный день Мария коня в 
стойле не обнаружила. 
Оказалось, что накануне 
его увезли вместе с други-
ми списанными лошадьми 
в скотовозе. Сотрудники 
успели заснять номер ма-
шины, потом «пробили» его 
по базе: выяснилось, что 
скотовоз принадлежит фер-
мерскому хозяйству из под-
московного Ступина. Это 
хозяйство занимается заго-
товкой конины... 

Племенной... 
мерин

Но и это еще не все ужа-
сы «нашего городка».

«Сотрудники полиции 
рассказывали мне, что бе-
лых коней списывали и от-
правляли в охотхозяйство 
для наших высших чиновни-
ков. Там им подрезали сухо-
жилия и оставляли на ночь 
привязанными в лесу в каче-
стве притравки для волков 
и медведей. Белую лошадь 
хорошо видно. Хищников 
выманивали, чтобы застре-
лить. Но лошади в итоге 
тоже погибали», - говорит 
Маргарита Гаврилова.

К ней обратились десять 
бывших и действующих со-
трудников полка с просьбой 
помочь выкупить списан-
ных лошадей. Чтобы коней 
не вывезли втихаря, как в 
прошлый раз, в конце дека-
бря кавалеристы устроили 
в конюшне круглосуточное 
дежурство. В итоге случил-
ся ведомственный скандал: 
тех, кто является дей-
ствующим сотрудни-
ком, лишили пре-
мий и пригрозили 
увольнением. А 
р у к о в о д с т в о 
ц е н т р а л ь н о -
го аппарата 
МВД вынуж-
дено было 
выступить с 

официальным заявлени-
ем, что сдавать лошадей на 
мясо никто и не собирался. 
По версии руководства, их 
планировали продать «для 
племенного разведения». А 
что не выставили лошадей 

на открытые 
торги, как 
это положе-
но по закону, 
- так просто 
не успели.

О каком 
племенном 
разведении 

идет речь, не со-
всем понятно: большинство 
полицейских лошадей - ме-
рины, то есть жеребцы, ко-
торых кастрировали. Так что 
племенная работа с ними 
вряд ли получится. Но это 

вовсе не означает, что спи-
санные лошади никому не 
нужны.

«В основном списанные 
лошади - 2000 года рожде-
ния, но есть и лошади семи, 
десяти лет, большинство в 

хорошей форме, - продол-
жает Маргарита Гаврилова. 
- Лошадь живет 25-30 лет, 
так что и в 18 лет она может 
нести верховые нагрузки, 
например катать ребенка в 
семье. Из 35 лошадей десять 
хотели выкупить сами по-
лицейские, остальных пла-
нировали приобрести зоо-
защитники, конные клубы и 
просто частные лица».

Бывший кавалерист пол-
ка Мария Батурина утверж-
дает: бывали случаи, когда 
здоровых лошадей списы-

вали под заказ. «Хорошую 
лошадь могли забраковать 
и продать по мясной цене 
- тысяч за тридцать, а еще 
тридцать тысяч продавец 

получал на руки», - сообща-
ет экс-полицейский.

При этом молодых необъ-
езженных лошадей полиция 
покупает по 200 тыс. рублей 
за особь, потом полтора года 
верховой подготовки, пре-
жде чем лошадь выйдет на 
службу.

Орловских 
рысаков - на мясо

В результате скандала 
контрольные органы изъ-
яли всю документацию 
полка по госзакупкам за 
несколько лет. По словам 
Маргариты Гавриловой, в 
случае подтверждения пре-
ступных фактов ветеринару 
и командованию полка све-
тит ст. 285 УК РФ «Злоупо-
требление должностными 
полномочиями», а это срок 
от 8 до 15 лет.

«Списали коня по клич-
ке Парат, ему всего десять 
лет! По лошадиным мер-

кам - самый расцвет сил!» 
- возмущается юрист и 
вспоминает одного из под-
писантов письма министру. 
Пенсионер МВД хотел вы-
купить своего старого коня, 
на котором раньше служил 
в полку.

«Говорит, у меня жена 
умерла, никого не осталось, 
хочу забрать коня и уехать 
в дом к матери в Тверскую 
область. А командир пол-
ка не разрешает. Мне, как 
юристу с 20-летним стажем, 
здесь видится нарушение 
антимонопольного зако-
нодательства, картельный 
сговор, а попросту циничное 
попрание прав и законных 
интересов своих бывших и 
нынешних сотрудников си-
стемой МВД России», - кон-
статирует Гаврилова. Ведь 
по закону реализация вы-
свобожденного движимого 
имущества осуществляет-
ся на конкурсной основе 
на торгах: «Таким образом, 
любое частное лицо, в том 
числе и сотрудник органов 
внутренних дел Российской 
Федерации, который хочет 
выкупить служебную па-
трульную лошадь и обеспе-
чить ей достойную старость 
в благодарность за годы 
верной службы, может при-
обрести списанного коня».

Вместо этого начальство 
третирует подчиненных, 
вызывая по одному на ко-
вер и убеждая в том, что 
разглашение информации 
о списании лошадей есть 
нарушение присяги и госу-
дарственной тайны, расска-
зывает юрист.

И все же кавалеристы 
верят, что благодаря обще-
ственному резонансу ситу-
ация со списанием лошадей 
изменится к лучшему. И 
каждый полицейский при 
желании сможет выкупить 
свою лошадь. А те, кого 
сотрудники полиции выку-
пить не смогут или не захо-
тят, найдут себе новых хозя-
ев среди гражданских.

«Надо понимать, что ло-
шади первого полка - это 
элита, это ганноверские, 
тракененские лошади, ор-
ловские рысаки. С высотой 
в холке ниже 163 см в этот 
полк не берут, а это очень 
высокий рост для лошади! 
Плюс еще отличная дрес-
сировка, послушание, от-
сутствие страха. Продавать 
такую лошадь даже в 18 лет 
по мясной цене 30 тысяч на 
колбасу, не говоря уже о 
лошадях семи и десяти лет, 
- это преступление!» - счи-
тает Маргарита Гаврилова.

Аделаида Сигида

КОННАЯ ПОЛИЦИЯ 
ЗАКУСИЛА УДИЛА

В российском МВД 
разразился небывалый 
скандал: сотрудники 
конной полиции обрати-
лись к министру Вла-
димиру Колокольцеву 
с просьбой спасти их 
гривастых напарников 
от мясокомбината.

Лошади первого полка - это 
элита, это ганноверские, тра-
кененские лошади, орловские 
рысаки. Продавать такую ло-

шадь даже в 18 лет по 30 тысяч на колба-
су - это преступление!

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Маргарита Гаврилова, заместитель 
директора Межрегионального юридического 
центра «Содействие»:

Р
И

А 
Н

О
В

О
С

ТИ
/М

. В
О

С
КР

ЕС
ЕН

С
КИ

Й

D
EP

O
S

IT
P

H
O

TO
S

/P
H

O
TO

XP
R

ES
S

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

С
О

ТР
УД

Н
И

КО
В

 К
О

Н
Н

О
Й

 П
О

Л
И

Ц
И

И



9МОСКОВИЯ3(1255) 
9 января 2018 года
www.mirnov.ru

В историческом центре 
столицы, рядом со стан-
цией метро «Полянка», 
стоит уникальный трех-
этажный дом постройки 
позапрошлого века. Уни-
кален он тем, что жиль-
цов первого и третьего 
этажей давно отселили 
по причине аварийности 
здания. А вот для жите-
лей второго - на их беду - 
сделали исключение...

Долгие десятилетия мо-
сквичка Наталья Добросмыс-
лова и ее семья вынуждены 
жить среди треснутых стен 
и бросающейся в глаза вет-
хости. Их жилье чиновники 
то признают аварийным, то 
передумывают.

Фасад встретил нас гир-
ляндами огней: централь-
ные улицы местные власти 
принарядили к новогодним 
и рождественским праздни-
кам. Но за фасадом скрыва-
ется совершенно другая кар-
тина.

На второй этаж ведет уз-
кая крутая лестница, ступени 
страшно трещат. В 6-комнат-
ной квартире - низкие по-
толки (дом садится из-за по-
чтенного возраста), в стенах 
зияют сквозные отверстия. 
Тяжелый запах сырости, ко-
торый щиплет глаза. Здесь 
даже ремонт не сделаешь.

Наталья Добросмыслова 
рассказывает о своей много-
летней переписке с мэрией. 
Она им письмо: помогите, нас 
забыли! А в ответ бумага за 
подписью замглавы управы 
Кузнецовой Е.А.: мол, «осно-
вания (для признания квадрат-
ных метров второго этажа 
аварийными. - Ред.) отсутству-
ют... этаж пригоден для про-
живания». Наталья Никола-
евна снова пишет: «С 1986-го 
дом обещают расселить! Весь 
целиком. («Ваш дом входит в 
перечень аварийных строений 

с 1993 года».) За четверть века 
дом точно не помолодел». 
И снова дежурная отписка: 
«Ваш дом в программу рено-
вации не внесен...»

- Пройдемте в детскую, - 
чуть не плачет хозяйка.

Крошечная, слепая, 
метров шесть общей 
площадью, проход-
ная комната, больше 
похожая на кладовку 
или погреб, - в таких 
обычно хранят кар-
тошку.

- У моей дочери двое 
маленьких детей, - гово-
рит наша собеседница, - 
другого жилья нет.  Ког-
да пришла очередная 
жилищная 
комиссия 
из город-
ских служб 
(о, сколько 
у нас пере-
б ы в а л о 
этих ко-
миссий за 
последние 
два десяти-
летия!), но-
сами пово-
дили и дали циничный совет: 
мол, пробейте в стене окно - 
возможно, вашим детям будет 
легче дышать. Здесь, говорю, 
один раз по стене молотком 

ударишь - дом сложится, он 
же на ладан дышит. Высокие 
гости затылки почесали: «И 
то верно». Но... аварийными 
нас снова не признали.

- Да вы сами видите, - под-
ключается к разговору стар-

шая сестра, 
Ольга Ни-
к о л а е в н а . 
- Дыры в 
стенах и по-
толке такие, 
что кулак 
п р о л е з е т. 
Пол прова-

лился. Ремонт сделать? Мы 
бы рады. Но дом тут же за-
валится!

- Ванну принимала - на 
меня сверху кусок потолка 

упал. Со страху закричала - 
глаза-то в мыле! - добавила 
Наталья Николаевна. - Но 
ответ на наше обращение от 
столичных чиновников все 
тот же: «Пригодно для жи-
лья».

Мусоропровода в доме нет, 
ближайший контейнер - за 
несколько кварталов. Возле 
дома отсутствует даже двор. 
Ни метра территории! Впере-
ди - проезжая часть. Позади - 
пункт полиции.

- Раньше-то у нас тут были 
и деревья, и цветы, и кусты. 
Весной даже соловьи пели. 
Теперь ничего не осталось, - 
вздыхает Наталья Николаев-
на. - Одна разруха.

- Мы ходим по кругу. Фут-
болят от одной службы в 
другую, от чиновника к чи-
новнику. Нас выкинули ото-
всюду, - обреченно конста-
тирует наша собеседница. 
- Обращались даже в комис-

сию по охране 
материнства и 
детства. И знае-
те, какой ответ 
оттуда получи-
ли? «Если вы 
не обеспечите 
п р и е м л е м ы е 
условия жизни 
вашим мало-
летним детям, 
мы отправим их 
в детский дом». 
Вот, оказывает-
ся, «решение» 
нашей жилищ-
ной проблемы!

Семья дочери пока пере-
бралась в Подмосковье. 
Временно живут у свекро-
ви, ютятся вшестером в 
крошечной «двушке». Ната-
лья Николаевна уехала на 
дачу, тоже не очень-то при-
способленную для зимних 
условий, за 100 километров 
от столицы. Сестра ночует 
у подруги. Лишь муж хозяй-
ки остался в квартире - сто-
рожем поневоле.

Виктория Катаева

Юрист Наталия 
СМИРНОВА:

В данной ситуации 
налицо множе-
ство нарушений 

законодательства. Еще 10 
лет назад износ здания, 
согласно документам, со-
ставлял порядка 80%. Как 
чиновникам удалось выве-
сти дом из списка аварий-
ных (а в этом списке дом 
состоял еще в 2003 году), 
признав таковыми только 
первый и третий этажи, 
можно только догадывать-
ся. Хотя в таких случаях, 
как требует п. 47 поста-
новления правительства 
Российской Федерации от 
28 января 2006 года №47 
«Об утверждении Положе-
ния о признании помеще-
ния жилым помещением, 
жилого помещения непри-
годным для проживания 
и многоквартирного дома 
аварийным и подлежащим 
сносу или реконструкции», 
дом признается аварий-
ным целиком.

Более того, комната без 
оконного проема в наруж-
ной стене здания не со-
ответствует требованиям 
пп. 4.7, 5.1, 9.1 СанПиН 
2.1.2.2645-10 «Санитарно-
эпидемиологические тре-
бования к условиям про-
живания в жилых зданиях и 
помещениях».

Это лишь часть очевид-
ных нарушений закона 
столичными чиновниками. 
Герои материала могут и 
должны отстаивать свои 
права в судебном поряд-
ке. Кроме того, им следу-
ет обратиться повторно 
в межведомственную ко-
миссию с заявлением о 
признании их жилого по-
мещения непригодным 
для проживания. Я думаю, 
этой семье надо прибег-
нуть к помощи не только 
адвокатов, но и журнали-
стов.

КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТАРУИНЫ

Когда юристы по просьбе 
Добросмысловых стали 
выяснять в районном коми-
тете по благоустройству, 
какая судьба ждет забытый 
дом, то с удивлением услы-
шали: «А что, в этом бараке 
разве кто-то еще живет?»

со всеми 
удобствами

Вот так дом выглядит 
снаружи...

...а вот так - изнутри
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- Наталья Владимиров-
на, вы прежде всегда гово-
рили, что не любите приез-
жать в места, где когда-то 
снимались...

- Я действительно не лю-
блю посещать места съемок, 
особенно этого фильма. Но 
что никогда не приеду - я не 
говорила. Это ваши коллеги 
придумали, желтая пресса. 
НТВ, Первый канал, второй 
- все они пожелтели. И гово-
рят обо мне чушь, которую 
потом подхватывают газеты 
и журналы... Но не будем о 
грустном. Меня просто при-
везли сюда. Не насильно, ко-
нечно, но убедили, что надо 
ехать. Я действительно тут 
много лет не была, с тех пор 
все изменилось. Скажем, по-
строили скайпарк, а раньше 
здесь были просто горы. Но 
мне нравится.

- На недавнем творче-
ском вечере в Доме кино 
Владимир Качан расска-
зывал о том, как в вас был 
влюблен Леонид Филатов. 
Не обиделись на старого 
друга?

- Нет, теперь уже и сама 
могу об этом говорить - 
Леня в юности влюбился в 
меня. Но подробностей ни-
когда никому не рассказы-
вала и не собираюсь. У Фи-

латова была 
замечатель-

ная муза и су-
пруга - Нина 

Шацкая. Од-
нажды, когда 
Леонид уже 
болел, мы вме-
сте с Володей 
Качаном и Ми-

шей Задорновым пришли 
к ним домой, и я подарила 
Нине цветы. Не скажу, что 
мы дружим, но у нас нор-
мальные отношения. И я не 
считаю правильным везде 
рассказывать о том, 
что Леня когда-то 
был в меня влюблен. 
Но и опровергать 
сказанное другом 
Володей тоже не 
стану. Могу лишь 
сказать, что влю-
бился Леня в меня, 
посмотрев на за-
крытом показе 
фильм «Кавказ-
ская пленница».

- На вашем 
творческом ве-
чере в любви вам 
признался и актер Семен 
Морозов, с которым вы 
снимались в фильме «Семь 
невест ефрейтора Збруе-
ва». Судя по реакции, его 
слова вас удивили.

- Да, не знала, что он был 
в меня влюблен. Я-то пом-
ню, как во время съемок мы 
друг друга ненавидели: он 
считал, что я зазвездилась, 
я думала, что он себя звез-
дой считает. Молодые были, 
глуповатые... Кстати, неко-
торые коллеги решили, что 
на сцену он вышел пьяным. 

Это не так, Семен борется 
с онкологией, даже победил 
ее. Но рак - такая коварная 
болезнь...

- Семен Морозов также 
говорил, что, несмотря на 
внешнюю ранимость и ро-
мантичность, вы женщи-
на со стальным стержнем, 
очень жесткая...

- Не мне судить о том, 
какая я. Но мягкой, а тем 
более мягкотелой, никогда 
не была. Скажем, после вы-
хода фильма «Кавказская 
пленница» как-то во время 

гастролей я увидела на 

балконе гостиничного но-
мера, в котором жила, сразу 
несколько мужчин. А это 
был пятый этаж. Оказыва-
ется, они встали друг на дру-
га лесенкой и забрались ко 
мне. Я выскочила в коридор, 
закрыла за собой дверь, по-
звала на помощь - и их вы-
дворили. А сколько писем 
ко мне приходило от тех, 
кто служит и сидит в местах 
не столь отдаленных! Мол, 
полюбил тебя: откинусь и 
женюсь, но ты пока ни с кем 

не гуляй. Представляете, 
если бы я была размазней, 
как бы реагировала? Да, я 
боец. И это мне помогает в 
жизни.

- Будучи успешной ак-
трисой, в зрелом возрасте 
вы решили поступить в 
Литературный институт 
и окончили его. Почему это 
произошло? Вам стало не-
интересно сниматься в 
кино?

- А я человек практичный. 
Когда кино в СССР стало за-
канчиваться вместе со стра-
ной, я поняла, что надо ме-

нять профессию. Уже 
тогда писала стихи, а 
композиторы сочи-
няли на них музыку, 
да и сама я выступа-
ла с концертами. Это 
приносило и приносит 
мне деньги. А мне ведь 
надо кормить своих 
питомцев - кошек, ко-
торых я обожаю.

Что же до съемок в 
кино, то предложений 
сейчас немного. За по-
следние 10 лет я снялась 
у Николая Лебедева в 
фильме «Волкодав из 

рода Серых Псов», у Бориса 
Грачевского в «Ералаше». 
Были и другие роли, но их 
мало и они не кормят.

- Как думаете, из-за не-
достатка ролей вам не 
дали звание народной ар-
тистки даже в связи с 
юбилеем?

- Ну не дали и не дали. Ка-
кая разница, есть звание или 
нет? Есть народная любовь, 
а ее не отнимешь.

Андрей Князев

д

н
Л
б
с
К

й З

Спецобслуживание для 
чиновников - по высшему 
разряду

- Так и было: спецобес-
печение, госдачи для пар-
тийной верхушки, - под-
тверждает историк Арсен 
Мартиросян. - Очень по-
нравился герой Сергея 
Маховикова. А вот Мария 

Шукшина немного грубова-
та, жены высшей элиты так 
себя не вели.

Слово «мент»
- Вот это резануло слух, 

- продолжает наш собесед-
ник. - В 70-е и 80-е, о кото-
рых идет речь в сериале, это 
слово не употребляли. Гово-
рили «легавые» или «мусо-

ра». Мент появился ближе к 
нулевым.

Стильные ткачихи и про-
давщицы

- Девушка из народа выгля-
дит, будто сошла с обложки 
журнала? Меня данная сцена 
не покоробила, - комменти-
рует историк. - Женщины во 
все времена стремились хо-

рошо выглядеть. И в СССР 
тоже: доставали во что бы то 
ни стало качественную одеж-
ду, косметику. А женщины, 
работавшие в торговле, дей-
ствительно чувствовали себя 
«высшей кастой». Потому что 
имели доступ к дефицитному 
товару. И все к ним ходили на 
поклон. Особый спрос, вспо-

минает наш собеседник, име-
ли женское белье и мебель.

- Каким было то время? 
- резюмирует Мартиросян. - 
Люди сетовали: того нет, это-
го нет - ворчали. Но жизнь 
была спокойная. Цены не по-
вышались, за редким исклю-
чением. Помню постанов-
ление о повышении цен на 
бензин - до 40 копеек за литр. 
В газете написали «в интере-
сах трудящихся». В чем был 
«интерес трудящихся», прав-
да, не уточнили. Словом, спо-
койно жили. Без стрессов. 
Любили, рожали. Ходили в 
театр. Не было того градуса 
агрессии, который сейчас в 
обществе, увы, буквально за-
шкаливает...

Марта Черемнова
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Наталья ВАРЛЕЙ: 
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Возвращение актрисы и те-
леведущей на первую кноп-
ку - еще один «кирпичик» в 
новом, как обещают, здании 
главного канала страны.

Марию Шукшину полюби-
ли благодаря программе «Жди 
меня», которую она вела с Иго-
рем Квашой. На экране акте-
ры сочувствовали героям, по-
терявшим родных и близких, 
искренне, порой с трудом сдер-
живая слезы.

«Все пропускаю через себя. 
И вообще, чужого горя не бы-
вает! - говорила тогда ведущая 
и актриса. - Особенно пережи-
ваю, когда речь идет о потерян-
ных детях. Ведь я сама мать».

Переживала Мария на самом 
деле или просто отлично игра-
ла роль - уже не столь важно. 
Ее имя и образ ассоциируются 
у зрителей с душевностью. А 
именно на душевность, добро и 
созидание взяли сейчас курс на 
Первом.

- По крайней мере, в пред-
дверии выборов будут делать 
по максимуму полезные пере-
дачи. Для зрителей. С веду-
щими, у которых соответству-
ющий «народный» имидж. 
Вот увидите! - еще два месяца 
назад прогнозировала психо-
лог и телеконсультант Ольга 
Маховская. И не ошиблась. 
Уже есть полезная передача 
с Еленой Летучей о том, как 
навести порядок в больницах, 
школах и детских садах. Теперь 
на подходе Шукшина. Рабочее 
название программы, которую 
будет вести Мария, - «Рецепты 
счастья».

М.Ч.

ШУКШИНА 
возвращается 
с рецептами

«Мне писали с зоны:
жди меня, откинусь -
женюсь»

В дни новогодних праздников она - одна из главных героинь. Ком-
сомолку, красавицу и спортсменку по всем каналам показывают. 
А недавно любимая актриса побывала в Сочи, где полвека назад 
снималась «Кавказская пленница», и ответила на вопросы «МН».

«СЕРЕБРЯНЫЙ БОР»: 
сказка о застое?
Сериал «Серебряный бор», который прошел по Первому каналу в 
конце прошлого года, вызвал немало споров. Правдиво ли показа-
на жизнь партийной и государственной элиты в СССР?
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В фильме «Кавказ-ская пленница»
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Первый канал вроде как 
прислушался. Еще задолго 
до нового года теленачаль-
ники принялись бить себя в 
грудь, обещая непременно 
исправиться. Даже народное 
голосование провели: дескать, 
пусть драгоценный зритель 
сам скажет, кого лицезреть 
желает. Правда, голосование 
это прошло в соцсети, кото-
рая, мягко говоря, давно уже 
перестала быть актуальной. 
Продвинутый народ (жалоб-
щики как раз) там уже лет 10 
не появляется. Потому и ре-
зультат вышел соответству-
ющим. Соответствующим... 
последнему, так нещадно ру-
гаемому «огоньку». И теперь 
что же, опять критиковать 
наше телевидение? Оно же 
стало народным! Народ ска-
зал: хочу Лепса - пожалуй-
ста. Лорак, Гагарину, Лободу 
- да нет вопросов! И Пугачеву, 
между прочим, народ тоже 
самолично возжелал увидеть. 
Не тот народ, который против 
нее петицию подписы-
вал, но это уже детали. 
Да и вообще, как можно 
разделять народ на «тот» 
и «не тот»?

Алла Борисовна, кста-
ти, в списке народных 
предпочтений заняла по-
четное 10-е место. Правда, 
Примадонна в свойственной 
ей манере долго мутила воду: 
то буду петь, то не буду. Ну ко-
нечно, ее же оскорбили в луч-
ших чувствах, указав на дверь. 
А вернуться попросили, види-
мо, без должного пиетета: «бо-
дры» надо говорить «бодрее».

Зато теперь все только и 
говорят о Пугачевой. И весь-
ма бодро. Нет, песня «Я лета-
ла» хитом вряд ли станет. Пре-
жде Алла Борисовна всегда 
выходила с неким месседжем, 
запрятанным между строк. 
Даже в прошлогодней ново-
годней программе чего-то 
пела про «такие времена» и 
цитировала нашего дорогого 
премьера - «и вы держитесь 
там». А сейчас - ну что, ода 
любви к Максиму Галкину? 
Скучно, господа. Хорошо еще, 
выручил поэт Александр Ву-
лых, который назвал ее пес-
ню плагиатом: мол, до боли 
напоминает «Придуманную 

любовь» Игоря Саруха-
нова. Действительно, ме-
лодии куплетов весьма и 
весьма схожи. Саруханов 
уже заявил, что в шоке 
от такого «новогоднего 
подарка», Вулых - что 
Алла Борисовна ему 
позвонила (!) «и к ней 
никаких претензий», а 
автор свежеиспечен-
ного хита Олег Влади, 
возмущаясь, сообщил, 
что нот всего семь и 
эту «Придуманную (Са-
рухановым) любовь» 
он прежде никогда не 
слышал, полиграф не 
даст соврать. Баналь-
ная вроде история, 
сколько таких уже 
было. Однако песня 

«Я летала» теперь лидер по 
скачиванию в интернете, кон-
курентов за версту не видать. 
То есть Примадонна снова в 
мейнстриме. Что и требова-
лось доказать.

Ну а в остальном «все хо-
рошо, прекрасная маркиза». 
И улицы Москвы, и качество 
картинки. В общем, зря гово-
рят, что ничего не изменилось. 
Ну действительно! Меладзе 
же не один показался, а с дра-
жайшей половиной Джана-
баевой, да еще старший брат 
с Брежневой 

(тоже супруж-
ницей) мель-
кнули. Сюжет? 

Сюжет. Леонтьев свой 
«Дельтаплан» спел по-
новому, по-молодежному. 
И это в 68 лет! Какой 
молодец! Аллегрова 
поразила - суровая та-
кая в этом полувоен-
ном френче. Ну и Стас 
Михайлов, конечно. 
Исполнил дуэт с пе-
вицей Еленой Север. 
Новое лицо? Безус-
ловно. Еще недавно 
девушка была менед-

жером, привозила в Москву 
разных западных знаменито-
стей. Потом решила запеть, 
в ее первом клипе снялись 
Игорь Петренко и Кевин 
Костнер, на минуточку. Но 
даже не это главное. В 2012-м 
свету явилась певица Елена 
Север. А годом позже в стиле 
шансон запела Оксана Север, 
которая при ближайшем рас-
смотрении оказалась Ксенией 
Собчак. И вот вам новый сю-
жет про плагиат - странно, что 
пока не раздули, молчат. День 
тишины-то еще не скоро...

То есть все меняется, и глу-
по это отрицать. А что лица 
те же? Да где ж новых взять? 
Ну посмотрели мы на этих 
новых, которые в списке 
протестном: Баста, Artik & 
Asti, «Градусы»... И чего? 

От старых не отличить. По 
крайней мере, в эфире Пер-
вого канала. И не надо нашу 
молодежь шельмовать почем 
зря, мол, они какие-то другие. 
Достойная смена растет. Лет 
через 30 и на них телегу на-
катают. А пока в интернете 
появилась петиция против 
канала «Россия». Мол, Пер-
вый вон как круто поменялся, 
а вы что же? Только вряд ли 
бумага сия станет столь же 
популярной, что и прошло-
годняя. «Энтузазизм» нынче 
не тот, все уже все поняли. Ну 
да, Первый что-то еще изо-
бразит, а вот «России» пере-
мены точно не нужны. Это 
и по «Голубому огоньку» по-
нятно...

Дмитрий Мельман

Едва ли не весь прошлый год народ поминал недобрым 
словом «голубые огоньки». Мол, надоели одни и те же 
физиономии, сколько можно ими потчевать, да и вообще 
все на этом ТВ устарело и прогнило - мы ждем перемен. 
Новогодний эфир - 2018 должен был дать ответ на 
вопрос: прислушались ли там, в ящике, к критике 
снизу? Или глас народа для них пустой звук?

НЕ ЖДЕМ ПЕРЕМЕН!

Станислав 
САДАЛЬСКИЙ, актер:

- Первый канал мне понра-
вился. Много новых лиц, 
все съемки проходили 
на улице, и это здорово 
- свежестью повеяло. 
И Пугачева мне понра-
вилась. Ее многие ру-
гают, а я считаю, она 
молодец - борется за 

свое место под солнцем. 
У нее только один недоста-
ток - Галкин. Везде лезет, это 
уже просто неприлично!.. А вот 
«огонек» на канале «Россия» 
вызвал у меня рвоту! Они точно 
такие же «огоньки» показывают 
по выходным. Ничего нового, 
просто позор! Человека, кото-
рый отвечает за музыку на этом 
канале, нужно как минимум 
уволить.

Бари АЛИБАСОВ, 
продюсер:

- В целом удручаю-
щее впечатление. Я вот 
не понимаю, сколько нас 
можно потчевать совет-
ской эстрадой? Ведь из года 
в год все одно и то же! Да, была 
ностальгия, всем хотелось ви-
деть эти лица и вспоминать 
свою молодость, любовь и так 
далее. Но что же теперь, всю 
жизнь нам это слушать? Вот 

мне в этом году будет 71 год. 
И что, я должен до конца дней 
своих видеть и слышать толь-
ко одно и то же? Считаю, нас 
просто наказывают вот такими 
новогодними «огоньками»! За 
что? Чем мы так страшно про-
винились? Я не понимаю, по-
чему руководители каналов 
ничего не хотят менять, не могу 
объяснить причины всей 
этой скукотищи. Да, 
Первый вышел за свои 
привычные рамки, пока-
зал хоть какие-то новые 
лица. Но это ведь капля в 
море!

Юрий ЛОЗА, певец:
- Ничего не изменилось. 

Все как было, так и осталось. А 
что нового можно ждать, если 

не поменялась основная 
концепция! В «огоньках» 
40-летней давности 
тот же Кобзон пел для 
сталеваров, которые 
дали рекордное ко-
личество чугуна, или 
для хлеборобов. А 

в сегодняшних «огоньках» 
Басков поет для Киркорова, 
Киркоров - для Баскова. То 
есть раньше «огоньки» устра-
ивались для народа, сейчас 
же - для самих себя. В этом 
разница колоссальная. По-
этому и номера делаются про 

себя и для себя. Люди, 
телезрители не учиты-
ваются. А эти самые 
люди чувствуют такое 
отношение к себе, по-
этому и протестуют: мол, 
сколько можно-то? Причина 
же такой ситуации очень про-
ста. Медиасистема давно жи-

вет сама по себе и по 
своим законам. Это за-
крытая компания. На 
кону определенный 
бюджет, и им нужно, 
чтобы люди, кото-
рые в этом участву-
ют, были тоже свои. 

Проверенные, надежные. 
Чтобы чужих не было. И 
Пугачева никуда не 
денется с Первого ка-
нала, всегда там будет. 
Не важно, как она поет и 
что. Она просто человек 
системы. Поэтому, что-
бы «огоньки» изменились, 
нужно, чтобы изменилась 
вся система. Судя по всему, 
пока это не очень реально.

Елена ХАНГА, телеведущая:
- Ничего, кроме сочувствия 

к коллегам, эти «огоньки» у 
меня не вызвали. Говорю се-
рьезно, без злорадства. Это 
ведь очень тяжелый труд - при-
нимать участие в подобных пе-
редачах. Я увидела, как Басков 

с Киркоровым пере-
певали композицию 

группы АВВА. Сколько 
же можно паразитиро-

вать на былом величии, 
тем более чужом? И вот 
мне показалось, что им 

было ужасно неловко. А кому 
это может быть приятно - вы-
ступать в таком качестве? А 
потом, этот натужный смех 
зрителей, неестественные 
улыбки. Все это очень печаль-
но. И уж точно не производит 
впечатления праздника. Я все 
это увидела и просто выклю-
чила телевизор.

Эдита ПЬЕХА, 
певица:

- Я не смотрела, 
просто легла спать. 
Новогодний «ого-
нек» в том виде, 
в котором он су-

ществует сейчас, мне, 
честно говоря, неинтересен. 
Знаете, раньше в «огоньках» 
принимали участие космонав-
ты, выдающиеся люди. И все 
было как-то по-семейному. А 
сегодня... Судить не берусь, но 
говорят, все решают деньги, 
кому участвовать, а кому нет. 
Это только мое мнение, нико-
му его не навязываю, но мне 
то, что показывают, совсем не-
интересно.

КТО ЧТО СКАЗАЛ

Подготовила Ксения Позднякова

Нишим звездам 
никакие петиции 
не страшны

Алла 
еще 

не устала
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- Мне в октябре про-
шлого года позвонили с 
одного телеканала: «Хо-
тим сделать передачу про 
вашу маму, так как прошло 
уже пять лет со дня ее гибели, 
а впереди дата - 60», - рассказы-
вает Настя. - Я тогда невольно 
замолчала, потому что не сра-
зу смогла понять, о чем они го-
ворят. Цифры 5 и 60 как-то не-
сопоставимы с мамой. Она так 
не любила эти даты, цифры, 
юбилеи, поэтому мне сложно 
представить ее в 60 лет. Изме-
нилась бы она? Да нет, конеч-
но. Наоборот, у меня всегда 
создавалось впечатление, что 
с каждым годом мама только 
молодела. Конечно, ее беско-
нечно доброй энергии дико 
не хватает нам сегодняшним. 
Сколько она могла разрешить 
вопросов, разрулить проблем, 
защитить кого-то, если надо! 
Она жила любовью к людям. 
Вы знаете, у мамы был долгий 
период невостребованности, 
где-то с 30 до 40 лет. И она ча-
сто говорила: как же здорово, 
что я не ожесточилась, не оз-
лобилась, не стала человеком, 
который ненавидит всех и вся. 
Да, мама могла быть очень 
резкой и жесткой, но я не пом-
ню, чтобы кому-то, например, 
нахамила. Наоборот, вокруг 
нее все словно добрее стано-
вились, лучше. Даже сейчас, 
допустим, я даю свой паспорт 
на оформление каких-то доку-
ментов, и первая реакция лю-
дей, которые видят мою фа-
милию: «Вы имеете какое-то 
отношение к Марине Голуб?» 
И я вижу на лицах искреннюю 
радость, понимаю, что ее не 
хватает вот этим, даже совсем 
незнакомым людям...

«Она - в каждой 
комнате, в каждой 
вещи»
- Настя, вы знаете, как-

то я встретилась с вашей 
мамой перед интервью в ее 
любимом Камергерском. По 
дороге в кафе успели забе-
жать в магазин, и она тут 

же купила себе какое-то 
сногсшибательное платье...

- Да, вещи в ее руках обре-
тали новую жизнь. Я недавно 
на какое-то мероприятие на-
дела ее туфли на платформе. 
И первый вопрос, который ус-
лышала: «Это Prada?» Она их 
купила, когда я была в шестом 
классе. И тогда эти туфли мне 
показались ну очень экстрава-
гантными. Помню, спросила: 
удобно ли носить такие яркие 
вещи? Но у нее был один от-
вет: все удобно, и все можно. 
Потом, ее вещи обладали 
уникальной способностью в 
какой-то момент становиться 
гипермодными. Более того, 
когда кто-то из маминых 
подруг делал ремонт, ее обя-
зательно просили помочь вы-
брать обои, мебель...

- Бывают такие момен-
ты, когда от воспоминаний 
просто переворачивается 
сердце?

- Сердце переворачивается 
каждый раз, когда... Вот она 
мне оставила дом, который по 
энергетике, по самому факту 
своего существования - мое 
спасение, моя крепость и ра-
дость. И мамина любовь. Это 
мой остров, где есть она. Здесь 
огромное количество при-
везенных с гастролей каких-
то поделок, на камине много 
икон, которые она покупала, 
когда ездила по стране. Мама 
- в каждой комнате, в каждой 
вещи. И вы знаете, в тот мо-
мент, когда мне очень сильно 
ее не хватает, моментально 
приходит доказательство ее 
присутствия. Скажем, как-то 
на дороге меня остановил по-
лицейский. Взял документы, 
открыл, посмотрел на меня, 
заулыбался и вернул.  Для 
меня это было как привет от 
мамы. Накатила просто какая-
то волна счастья... То есть я 
продолжаю жить в ощущении 
присутствия мамы, с ней по-

стоянно разговариваю. Слу-
чаются, конечно, и депрессии, 
в такие минуты мама говорит: 
«Ну вот не ниже этого края: 
дальше всплывай, и только 
так». И я понимаю, что имен-
но мама упасть мне не даст 
никогда. Чувствую, мне пере-
дана какая-то энергия по жен-
ской линии, которой обладала 
и прабабушка, и бабушка, и 
мама. Моя прапрабабушка ра-
ботала в Ясной Поляне у Тол-
стого. И у нас в семье ходила 
бесконечная байка по поводу 
того, что с бабушкой Пелаге-
ей все могло быть. (Смеется.) 
Мама всегда говорила, что 
любовь к большим блюдам 
и роскошно сервированным 
столам - это у нас еще от Тол-
стых. Но не это главное. А 
главное - что все мы, как фе-
никсы, можем возрождаться 
через позитив, через радость.

- Настя, тогда вспомни-
те какую-нибудь веселую 
историю, связанную с ма-
мой.

- Лет 10 назад мы отдыхали 
в Авиньоне. Была дикая жара, 
вела машину я, потому что 
мама забыла в Москве права. 
И вот она как-то говорит: «По-
ехали в Фонтен-де-Воклюз, 
это недалеко, я знаю дорогу». 
У нас не было навигатора, 
я настояла, чтобы мы взяли 
карту. Выехали ранним утром, 
мама зашла в турбюро, взяла 
карту, села в машину и начала 
командовать: «Прямо, опять 
прямо... Кажется, мы проеха-
ли развилку, может, надо было 
направо. Я немножко запута-
лась, вот возьми карту». А мы 
уже минут 40 как отъехали. Я 
открываю карту и понимаю, 
что эта карта для детей, где 
Париж в двух шагах от Мо-
сквы. «Мама, это картинка для 
детей!» - говорю. «Значит, для 
нас. Просто я зашла и поняла, 
что все остальные какие-то 
скучные, а эта такая цветная - 
ее и взяла!»

Из-за этой карты мы ехали 
часа три. Но местечко оказа-
лось действительно райским - 

прохлада, водопад с гор, речка. 
Недалеко был домик с балко-
ном, где Данте писал письма 
Беатриче. Но когда мы напле-

скались и свежие, от-
дохнувшие поехали обратно, 
то опять заблудились. После 
двух часов езды я не выдержа-
ла, вышла из машины и спро-
сила у какого-то мужика, где 
Авиньон. Он пожал плечами, 
показал рукой вниз. Я ниче-
го не поняла, а мама говорит: 
«Значит, мы уже в Авиньоне». 
И действительно, проезжаем 
за поворот и видим указатель 
«Авиньон». Сейчас вспоми-
наю и невольно улыбаюсь.

«Когда погас свет, 
мама заплакала»
- Но такие воспоминания, 

наверное, не только радость, 
но и боль?

- Да, особенно когда про-
скальзываю взглядом по 
фотографиям дома. Еще тя-
желее, когда общаешься с 
людьми, которые с ней рабо-
тали, дружили. Я вижу, что они 
на меня реагируют как бы че-
рез маму. И я в себе начинаю 
сильнее видеть ее отражение, 
ловить интонации. У меня 

подруга иногда говорит: «Вот 
ты сейчас сказала абсолютно 
как Маня». Это мое существо-
вание через нее. И происходит 
оно непроизвольно. Я ведь 
с детства обожала наблю-
дать за мамой. Могла часами 
находиться в ее гримерке и 
смотреть, как она готовится 
к спектаклю. Она часто бра-
ла меня в театр, и потом, уже 
будучи взрослой, я сама часто 
приезжала к ней в театр... Как 
же этого не хватает!

Мама обожала МХТ, была 
предана ему, мхатовской шко-
ле. Могла и работать бук-
вально на износ, и при этом 
жить полной жизнью - это и 
помощь кому-то, и застолья, 
и веселье, и подарки. Помню 
тот Новый год, когда мама с 
Толей (актер Анатолий Бе-
лый - третий муж Марины. 
- Ред.) достроили дом и при-
гласили человек 30 гостей. За 
час до Нового года вырубился 
свет в поселке, и мама запла-
кала: она же сделала такой 
красивый стол, а этого не уви-
дят. Встала на колени посреди 
дома и взмолилась: «Господи, 
сейчас же все приедут, как же 
мы без света? Помоги!» И 
свет включился. Мама встала, 
посмотрела на меня и сказала: 
«А ты говоришь?!»

Еще вспоминаю ее по-
следнюю поездку в Ис-
панию. Она позвонила из 
аэропорта и сказала, что 
у нее перевес на 600 евро: 
«Я везу два чемодана по-
дарков». Всем что-то при-
везла, пускай мелочь, но 
не забыла никого. Сейчас 
я уже думаю: может, это 
было как последний при-
вет.

- Мама никогда не го-
ворила с вами о своем 
возможном уходе?

- Даже если бы у нее 
были такие мысли, она бы 
не поделилась ими со мной. 
Я почувствовала это лишь 
в день ее гибели. Мы встре-
тились, и было все так и... 
как-то не так. И она была 
не она, а какой-то другой 
человек. Я видела ее в та-

ком состоянии, которое мне 
незнакомо. И только уже по-
сле того, как все произошло, 
поняла, что это была словно 
предтеча случившегося.

- Настя, вы помните тот 
страшный день?

- Холодный день. А после 
той страшной ночи пришли 
первые осенние морозцы... 
Когда мне об этом сказали, я 
долго не принимала эту ин-
формацию. Думала, ошибка. 
Вот сейчас раздастся звонок 
и скажут, что перепутали: не 
та машина, не тот паспорт. Я 
приехала к Паше Каплевичу 
(известный театральный ху-
дожник. - Ред.) в мастерскую. 
На лестничной клетке уви-
дела мамину подругу. У нее 
была такая степень боли на 
лице, что я поняла: это прав-
да... А ведь только накануне 
был обычный день, обычные 
и, как оказалось, последние 
слова: «До встречи». Конечно, 
мы встретимся. Но уже там...

Ирина Тульчинская
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«Рядом с ней все 
становились 
добрее и лучше»

Дочь Марины ГОЛУБ: 

В конце прошлого года Марине Голуб исполнилось 
бы всего 60. Но вот уже пять лет мы живем без 
ее теплой и такой светлой улыбки. Та страшная 
авария, которая перечеркнула жизнь актрисы, 
конечно, потрясла многих. Однако мало кто 
может представить, что пережила ее дочь 

Настя. Ей и сегодня трудно говорить о маме.  
Но высказаться так хочется...
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Настя 
с мамой

В молодости Голуб играла и романтических 
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- Мы с мужем тогда  
существовали в страш-
ной бедности, копеечки 
считали, - рассказыва-
ет Лидия Николаевна. 
- Свое первое семейное 
ложе - матрас - нашли 
на помойке. Потом ро-
дились две дочери. Ког-
да смогли накопить на 
коляску для младшей - 
это был праздник! И вот 
в тот день я гуляла с доч-
ками: одна в той 
самой колясочке, 
другая рядом. Гу-
ляли не просто 
так, а с умыслом. 
Напротив наше-
го дома распола-
галась кулина-
рия. Туда иногда в 
четыре часа дня 
привозили деше-
вые голубцы. В 
нашей семье это 
был шикарный 
ужин! В общем, 
гуляю, караулю 
голубцы. Пото-
му что знаю: как 
только привезут, 
сразу выстро-
ится очередь. 
Декабрь, валит 
снег. Безветрие, мороз 
небольшой - идеальная 
русская зима. И во мне 
сами собой рождаются 
строки: «Такого снего-
пада давно не помнят 
здешние места...» Воз-
вращаемся домой - запи-
сываю их себе в тетра-
дочку. Голубцы, кстати, 

в тот день так и не при-
везли.

Однако прошло мно-
го лет, прежде чем по-
явилась песня. Михаил 
Танич к тому времени 
стал уже знаменитым 
поэтом, автором мно-
гих шлягеров. На прием 
к нему было буквально 
не пробиться...

- Как-то к нам домой 
пришел Сергей Бере-

зин - руководитель по-
пулярного в те годы 
ансамбля «Пламя», 
- продолжает Лидия 
Николаевна. - Принес 
кассету со своей музы-
кой, попросил передать 
Михаилу Исаевичу в 
надежде, что тот напи-
шет стихи. И ушел. Шли 

дни, недели, но у мужа 
совершенно не нахо-
дилось времени послу-
шать эту кассету.  Мне 
было очень неудоб-
но перед Березиным. 
Когда Сережа пришел 
снова, я, страшно сму-
щаясь, стала извинять-
ся: «Простите, Михаил 
Исаевич пока не смог 
прослушать кассету. Но 
он обязательно это сде-
лает». Потом набралась 
смелости. «Знаете, - го-
ворю, - я сама написала 
стихи. Возьмите - вдруг 
понравятся». И протяну-
ла листок с теми самы-
ми стихами про снего-
пад. Будучи уверенной, 
что, конечно же, все 
впустую. Я ведь не была 
поэтом - так, что-то 
себе пописывала. Сер-
гей удивился. С камен-
ным выражением лица 
убрал листок в карман 
пиджака, вышел. А че-
рез три дня снова по-
явился у нас. Вежливо 
поздоровался, попросил 
разрешения сесть за ро-
яль. Наиграл мелодию и 
запел: «Такого снегопа-
да...» Михаил Исаевич, 
услышав музыку, вы-
шел из комнаты: «Хм... 
Недурно. А слова чьи?» 
«Лидии Николаевны», - 
ответил Березин. До сих 
пор помню взгляд мужа: 
посмотрел на меня с 
большим удивлением...

Марта Черемнова

Их можно считать 
настоящими рекор-
дсменами празднично-
го «чеса» - 2018. Гра-
фик был расписан по 
часам, артистов рвали 
на части и перекупали 
друг у друга.

- Первые четверо 
круто выстрелили в 
ушедшем году, став 
модными и популяр-
ными, - комментирует 
один из самых крупных 
устроителей корпора-
тивов Сергей Князев.

В этот список мог-
ла попасть и группа 
«Грибы», взлетевшая 
в 2017-м с песней 
«Между нами 
тает лед». Но увы 
- в конце дека-
бря прогремела 
весть о распаде. 
Видимо, ребя-
та не поделили 
славу, выступле-
ния пришлось 
отменить.

Куда меньше, 
чем ожидалось, было 
заказов у Пелагеи и 
Полины Гагариной. 
Возможно, заказ-
чики решили, что 
обе исполнительни-
цы, в прошлом году 
ставшие мамами, от-
кажутся от празднич-
ного «чеса». Также в 
число не шибко вос-
требованных попала 
и Ольга Бузова. Это 
за перепосты в соцсе-
тях ей готовы платить 
крупные суммы. А вот 
большие выступления 
и конферанс девуш-
ка пока не тянет. Во 
всяком случае устро-
ители звездных меро-
приятий предпочли не 
рисковать.

Николая Баскова, 
Стаса Михайлова, Фи-

липпа Кирко-
рова, Валерию, 
Леонида Агутина 
и Софию Ротару 
привычно при-
глашали их по-
стоянные за-
казчики. Но 
нельзя ска-
зать, что в 
празднич-
ные дни 
данные ис-
полнители 
с утра до 
ночи пахали. 
Виной тому 
и завышенные 
аппетиты арти-
стов. Меньше 
чем за 100 ты-

сяч евро тот же Басков 
и рта не раскроет.

Ну а те, кто попал 
в топ-5, еще не столь 
избалованы. Цены не 
задирают, берут ко-
личеством по принци-
пу «куй железо, пока 
горячо». Киркорову 
и Баскову впору лок-
ти кусать - молодежь 
их обскакала. Ну а 
популярность «Руки 
вверх!» можно объяс-
нить давними и креп-
кими связями соли-
ста Сергея Жукова 
в бизнес-кругах, 

негаснущей лю-
бовью к музы-
ке 90-х. И тоже 
недорогими це-

нами.
М.Н.

Вдова Танича:
хит родился в 

в очереди за 
голубцами

«Снег кружится, летает, летает...» 
Легендарной песне, которая ассоциируется 

с зимой и новогодними праздниками, 
исполнилось полвека. Однако до сих пор 

лишь немногие знают, что знаменитые 
строчки сочинила жена поэта Михаила 

Танича - Лидия Козлова. Она рассказала 
«МН» о том, как родился шедевр. PERSONA STARS

С гипсом наперевес 
Андрей явился на одну 
из недавних кинопре-
мьер, немало удивив го-
стей мероприятия. Не-
которые решили, что 
это лишь новогодняя 
шутка, маскарад, однако 
актер честно признался, 
что руку сломал прямо 
на сцене во время оче-

редного спектакля, 
пришлось срочно на-
кладывать гипс.

Отвечая на во-
просы «МН», надолго 
ли он вышел из строя 
и брал ли больничный, 
Смоляков улыбнулся и 
заметил, что сломанная 
рука - пустяк: в детстве, 
мол, переболел менин-
гитом, а после такого 
недуга уже мало что 
может напугать. К тому 
же немало травм актер 
получал и в юности, 

когда играл за волей-
больную команду под-
московного Подольска.

- Так что мне не до 
больничного, надо ра-
ботать, - рассказал нам 
актер. - Снимаюсь сразу 
в шести фильмах, играю 
в двух спектаклях. Если 
их перенести на другие 
сроки - зрители расстро-
ятся. А разве можно лю-
дей лишать праздников 
и хорошего новогоднего 
настроения?

Андрей Князев

р
п
к

прос

Смоляков будет 
работать в гипсе

•КСТАТИ
Авторами другой популярной 

зимней песни «А СНЕГ ИДЕТ» в 
1960 году стали не слишком из-
вестные тогда композитор Ан-
дрей Эшпай и поэт Евгений Евту-
шенко.

Песню «ЗВЕНИТ ЯНВАРСКАЯ 
ВЬЮГА» в фильме «Иван Васи-
льевич меняет профессию» по-
началу записали в исполнении 
Софии Ротару. Но режиссер Гай-
дай певицу забраковал и пригла-
сил другую - Нину Бродскую.

Песня «ТРИ БЕЛЫХ КОНЯ» в 
картине «Чародеи» звучит в ис-
полнении Ларисы Долиной, при-
чем певица ухитрилась испол-
нить ее детским фальцетом.

Для Андрея Смолякова минувшие праздники 
выдались не слишком веселыми - популярный 
актер сломал руку.

Кто больше всех заработал?

-
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Ротар
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Alekseev, Лобода, Оксимирон, Гнойный и... 
непотопляемые «Руки вверх!». Так выглядит 
пятерка лидеров новогодних корпоративов - 
исполнителей, обогатившихся за счет 
праздников в разы!

Ротару в 
Новый год 
не перера-
ботала

Лобода и Жуков 
оставили Бузову 
не у дел

PERSONA STARS
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Подготовила Елена Хакимова

Как расторгнуть 
договор 
пожизненной 
ренты

Я человек одинокий и ду-
маю заключить договор 
пожизненной ренты. В жиз-
ни всякое бывает. Хотел 
бы узнать: будет ли у меня 
право его расторгнуть?
С.П. Сергиенко, г. Москва.

Юрист Александр Давыден-
ко: «Договор ренты - это со-
глашение, согласно которому 
лицо (получатель ренты) пе-
редает в собственность друго-

му лицу (плательщику ренты) иму-
щество в обмен на периодические 
денежные выплаты или же на свое 
содержание в иной форме, предус-
мотренное договором или законом.

Разновидностью пожизненной 
ренты является пожизненное со-
держание гражданина с иждиве-
нием. Расторгнуть договор пожиз-
ненной ренты, в частности договор 
пожизненного содержания с иж-
дивением, можно по требованию 
получателя ренты - в этом случае 
должны иметься нарушения со 
стороны плательщика ренты.

Также договор может быть 
расторгнут по требованию пла-
тельщика ренты, если имущество 
погибло случайно (форс-мажор). 
Договор пожизненного содержа-
ния, как и любая сделка, подлежа-
щая государственной регистрации, 
может быть расторгнут только по 
соглашению сторон или в судеб-
ном порядке. Для этого необхо-
димо понять причину, по которой 
вы хотите прекратить все взаи-
моотношения по договору. Если 
вторая сторона не исполняет сво-
их обязанностей, вы можете обра-
титься в суд с исковым заявлени-
ем о расторжении договора. Если 
размер выплат слишком низкий 
или какие-либо иные условия вас 
ущемляют, то исковые требования 
будут звучать как «изменение ус-
ловий договора пожизненного со-
держания с иждивением».

Если вы изначально не имели на-
мерения заключать сделку и пошли 
на это вследствие заблуждения или 
обмана, можете обратиться в суд с 
исковым заявлением о признании 
сделки недействительной».

?

!

Юрист Андрей Белик: 
«Должен вас разочаровать, 
но ветераны труда не отно-
сятся к числу льготников, 
освобожденных от уплаты 

транспортного налога. По Зако-
ну г. Москвы «О транспортном 
налоге» от его уплаты за одно 
транспортное средство осво-
бождены ветераны и инвалиды 
ВОВ, бывшие несовершенно-
летние узники концлагерей, ве-
тераны и инвалиды боевых дей-
ствий, инвалиды 1-й и 2-й групп, 
граждане, пострадавшие от 
радиации, и некоторые другие 
категории. С полным перечнем 
можно ознакомиться на сайте 

nalog.ru. Также имейте в виду: 
если у гражданина есть право 
на получение льгот по несколь-
ким основаниям, льгота предо-
ставляется по одному из них по 
выбору налогоплательщика. 
Льготы не распространяются на 
водные, воздушные транспорт-
ные средства, снегоходы и мо-
тосани. Напомню, что налог за 
предыдущий год надо оплатить 
до 1 декабря текущего после по-
лучения уведомления. Бывает, 
что уведомление не приходит. 
В этом случае его нужно самим 
забрать в налоговой службе по 
месту жительства, иначе начис-
лят штрафные пени».

Кто не платит транспортный налог
Недавно стала пенсионеркой. Положена ли мне, к тому же 
ветерану труда, какая-то льгота при уплате транспорт-
ного налога?

Юлия Степанова, г. Москва.
?

!

Уход 
за инвалидом 
пойдет в стаж

Можно ли включить в 
трудовой стаж время по 
уходу за инвалидами и по-
жилыми людьми старше 
80 лет? Мне 84 года, род-
ственники живут далеко 
и не могут ухаживать за 
мной. Соседка покупает 
мне продукты, готовит 
и т. д. Куда обратиться, 
чтобы уход за мной вклю-
чили этой женщине в тру-
довой стаж?

Р.А. Гаврилова, г. Балашиха.

Юрисконсульт Аркадий 
Репин: «Действительно, 
в Федеральном законе от 
17.12.2001 №173-ФЗ «О тру-

довых пенсиях в РФ» говорится, 
что в страховой стаж засчиты-
вается период ухода, осущест-
вляемого трудоспособным ли-
цом, за инвалидом 1-й группы, 
ребенком-инвалидом или за 
лицом, достигшим возраста 80 
лет. При этом ранее или после 
периода ухода за инвалидом 
или престарелым человеком 
гражданин должен какое-то 
время работать, учиться или за-
ниматься иной деятельностью, 
которую засчитывают в трудо-
вой стаж. Данный закон приме-
няется в случаях, если человек 
официально оформил уход за 
инвалидом или престарелым 
человеком в Пенсионном фон-
де РФ и получает ежемесячную 
выплату. По информации ПФР, 
гражданин должен быть стар-
ше 14 лет, в это время не рабо-
тать, не получать пенсию или 
пособие по безработице.

Если ваша соседка отвечает 
этим требованиям, то вам надо 
обратиться в отделение ПФР, 
где у вас оформлена пенсия, и 
предоставить справку о том, что 
гражданин не получает пенсию 
и пособие по безработице (из 
центра занятости), и заключение 
лечебного учреждения о нуждае-
мости престарелого гражданина 
в постоянном постороннем уходе. 
Более подробную информацию 
можно получить по телефону го-
рячей линии ПФР 8-800-302-2302 
или на сайте pfrf.ru».

?
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Юрист Анна Артюхина: 
«Прежде всего необходи-
мо письменно обратиться 
в адрес претендующих на 
ваши деньги компаний и 

попросить дать ответ, на каком 
основании они выставляют вам 
счета. То есть вам должны пока-
зать договор на поставку энер-
горесурсов. Платить за услуги 
ЖКХ нужно той организации, 
договор с которой у жильцов за-
ключен в настоящее время. Кро-
ме того, можете сделать запрос 
в отдел ЖКХ администрации 
города (у них имеется учет того, 

какая компания за какой дом от-
вечает), а также в жилищную ин-
спекцию, которая в соответствии 
со ст. 20 Жилищного кодекса РФ 
осуществляет контроль за со-
блюдением прав и законных ин-
тересов граждан и государства 
при предоставлении населению 
ЖКУ, прокуратуру и суд.

Жители многоквартирных 
домов, получающие по две пла-
тежки за коммунальные услуги, 
могут написать заявление в ор-
ганы ФАС с просьбой провести 
проверку и наказать злоумыш-
ленников».

Что делать с двойными квитанциями?
Уже больше года я плачу за свет новой энергосбытовой 
компании, но прежняя продолжает также присылать кви-
танции о долге за электроэнергию. Как мне поступить?

Игорь С., г. Екатеринбург.
?

!

Адвокат Павел Долгов: «По 
общему правилу наследство 
может быть принято в те-
чение шести месяцев со дня 
открытия наследства, а про-

пуск этого срока может приве-
сти к утрате права на имущество. 
У вас есть два способа принятия 
наследства по истечении уста-
новленного срока. Первый: уже 
вступившие в права наследники 
согласны включить в наследство 
лицо, пропустившее срок. Это, 

как мне представляется, не ваш 
случай. Второй способ - принятие 
наследства по истечении уста-
новленного срока в судебном по-
рядке. Для этого нужно подать 
исковое заявление о восстанов-
лении срока принятия наследства 
и о признании наследником. Но 
имейте в виду, что суду необхо-
димо будет представить уважи-
тельную и очень убедительную 
причину пропуска срока для при-
нятия наследства».

Прозевал наследство
Бабушка завещала мне квартиру, но я узнал об этом позже, чем 
через полгода после ее смерти, и не успел оформить наследство. 
Теперь в квартире поселился бабушкин племянник и говорит, что 
ему нет дела до завещания. Можно ли исправить ситуацию?

Олег Романько, г. Наро-Фоминск.

?
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Подготовила Елена Хакимова

Юрист Анна Гулевич: «Об-
ратитесь в компанию РЖД и 
Роспотребнадзор с претензи-
ей о возмещении ущерба. Со-

гласно п. 49 приказа Министерства 
транспорта РФ от 19.12.2013 №473 
«Об утверждении Правил перево зок 
пассажиров, багажа, грузобагажа 
железнодорожным транспортом», 
посадка пассажиров производится в 
вагон, указанный в проездном доку-
менте (билете), но на промежуточ-

ных станциях посадка пассажиров 
допускается в любой вагон поезда 
с последующим переходом в вагон, 
указанный в проездном документе 
(билете). В соответствии с требова-
ниями ст. 1064 Гражданского кодек-
са РФ причиненный вред подлежит 
возмещению в полном объеме. Если 
претензия не приведет к нужному 
результату, обращайтесь в суд. Под-
твердить расходы на такси можно 
распиской от водителя».

Постой, паровоз!
С мужем купили билеты на проходящий поезд до Москвы, что-
бы оттуда полететь на отдых за границу. Остановка на на-
шей станции составляла три минуты. Попасть в свой вагон 
мы не успели, а в другие не пускали. До Москвы пришлось ехать 
на такси. Можно ли вернуть деньги за билеты и за такси?

Ирина, г. Россошь, Воронежская область.
?
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Вторая жизнь  киллера
Недавно один из бывших 

лидеров Ореховской ОПГ 
52-летний Игорь Сосновский 
отправлен в колонию строго-
го режима на 19 лет. Мособл-
суд признал его виновным в 
тяжких преступлениях, в том 
числе в 16 убийствах. Все это 
тянуло на пожизненное за-
ключение, но суд принял во 
внимание сотрудничество со 
следствием, в частности рас-
сказ о девяти ранее неизвест-
ных преступлениях, а также 
раскаяние подсудимого. Кро-
ме того, он обязан выплатить 
более 16 млн рублей по граж-
данским искам.

Сосновского искали с 1998 
года. Тот долго был за рубе-
жом, но в конце концов обо-
сновался в Тверской области, 
где стал Прохоровым. Обза-
велся семьей. Родные и близ-
кие даже не подозревали, что 
имеют дело с одним из самых 
жестоких киллеров совре-
менной России.

На Сосновского вышли 
в ходе расследования убий-
ства в 2014 году супругов 
Моисе евых, которые были 
ключевыми свидетелями 
обвинения по делу «орехов-
ских». Во время обысков у 
главного фигуранта были 
найдены два десятка единиц 
стрелкового оружия, в том 
числе ручной противотан-
ковый гранатомет, огнемет 
«Шмель», автоматы Калаш-
никова, снайперская винтов-
ка, пистолеты, гранаты. Все в 
рабочем состоянии.

Сосновский входил в 
свое образный спецназ ОПГ. 
Маленькая, но очень про-
фессиональная группировка 
специализировалась на осо-
бо важных убийствах. Сре-
ди самих «ореховских» они 
жили обособленной жизнью 
- не принимали участия в об-
щих мероприятиях, их почти 
никто не знал в лицо. Настав-
никами этого спецназа были 
выходцы из спецслужб, обу-
чавшие их всем тонкостям 
оперативной работы. Всего 
на счету отборных киллеров 
39 доказанных убийств.

Приговор Сосновскому - 
уже пятидесятый в истории 
«ореховских», среди них три 
пожизненных заключения.

Под видом отшельника
Вскоре вынесут приговор 

и в отношении 46-летнего 
Александра Шарапова, на 
кровавом счету которого 
минимум шесть убийств. Его 
искали 16 лет, в том числе 
за границей, а задержали во 
Владимирской области. Бе-
глый головорез обитал в глу-
ши под Суздалем под видом 
набожного отшельника. В 
заросшем деревенском му-
жике оперативники с трудом 
узнали активного участника 
самой дерзкой криминаль-
ной группировки 90-х.

Именно Шарапов, по дан-
ным следствия, - один из 
убийц одиозного курганско-
го снайпера Александра Со-
лоника (Саши Македонско-

го) и его 22-летней подруги 
Светланы Котовой («Мисс 
Россия - 1996»).

О том, какое место за-
нимал Шарапов в банде, на 
судебных заседаниях расска-
зывали бывшие подельники. 
Вот показания Александра 
Федина, осужденного в 2007 
году на 12 лет: «В начале 1997 
года я, Филиппов и Банин 
получили указание от Ша-
рапова убрать Евгения Лю-
бимова. Как нам объяснили, 
он вышел из группировки, но 
продолжал собирать деньги 
с магазина «Автозапчасти» 
на «Петровско-
Ра з у м о в с к о й ». 
Шарапов выдал 
нам оружие: мне 
- АКСУ, Филип-
пову - ТТ. Ночью 
на Алтуфьевском 
шоссе, когда джип 
«Гранд Чероки» 
Любимова оста-
новился на свето-
форе, я вышел из машины, 
поравнялся с водительской 
дверцей джипа и открыл 
огонь. Выпустил весь рожок 
и через разбитое окно бро-
сил туда автомат. Нам же по-
сле этого приказали уехать в 
Испанию».

В 2001-м Шарапов уехал в 
Испанию, потом перебрался 
в Одессу, но вскоре вернулся 
в Россию - сначала во Вла-
димир, а оттуда в деревуш-
ку под Суздалем. По словам 
местных, жил затворником, 
часто ходил в местный храм, 
подолгу молился. Многие не-
доумевали: что за грехи он 
так усердно замаливает?

Но кончились деньги, и 
Шарапов принялся обзва-
нивать бывших участников 
«бригады». Один из тех, к 
кому он обратился за помо-
щью, находился под наблю-
дением силовиков. Осталь-
ное было делом техники.

Банда из «качалки»
И Сосновский, и Шарапов 

- птенцы Сильвестра. Такую 
кличку за любовь к фильмам 
со Сталлоне и некое внеш-
нее сходство получил Сергей 
Тимофеев. Именно он был 
крестным отцом банды из 
спального района Орехово-
Борисово. Бывший тракто-
рист из Новгородской обла-
сти, он отслужил в спортроте 
и приехал в столицу по лими-
ту. Работал спортивным ин-
структором в Главмосстрое, 
а в свободное время ходил в 

«качалку», где занимался за-
прещенным в те годы карате. 
Будучи человеком волевым, 
в конце 80-х он собрал вокруг 
себя крепких ребят 18-25 лет. 
Это было время новой эко-
номической реальности, в 
которой студентки запросто 
становились проститутками, 
а безработные спортсмены - 
бандитами, в лучшем случае 
- милиционерами.

Первые деньги «орехов-
ские» заработали на огра-
блениях дальнобойщиков. 
Потом начали крышевать 
наперсточников. В 90-е годы 
эта игра приносила серьез-
ную прибыль. Со временем 
подмяли таксистов, ларьки, 
автозаправки.

Сам Тимофеев, он же Се-
режа Новгородский или про-
сто Иваныч,  стал влиятель-
ной фигурой в криминальном 
мире Москвы. Брал дерзо-
стью и наглостью. Милиции 

не боялся. Если гаишники 
останавливали его «шестисо-
тый», денег он демонстратив-
но не платил - давал золото! 
Цепочки, браслеты, крести-
ки...

Бандиты имели легаль-
ное прикрытие - созданные 
ими ЧОПы давали право на 
ношение оружия. У группи-
ровки были собственное ад-
вокатское бюро, два банка. 
Занимались «ореховские» 
всем, что приносило доход: 
недвижимостью, банковским 
делом, автомобильным биз-
несом, драгоценными камня-

ми и металлами...
13 сентября 1994 

года мерседес Тимо-
феева был взорван на 
3-й Тверской-Ямской 
улице. По одной из 
версий, его убийство 
могло быть местью за 
расстрел лидера Ба-
уманской ОПГ Вале-
рия Длугача по клич-

ке Глобус, которого ранее 
убил Александр Солоник.

Тимофеева похоронили на 
Хованском кладбище. Ныне 
там целая аллея, скрытая от 
чужих глаз. Рядом с крестным 
отцом лежат его «бригади-
ры», погибшие в ходе крими-
нальных войн 90-х. Надгро-
бия повернуты так, чтобы ни 
один случайный прохожий не 
мог прочитать, кто здесь по-
хоронен.

Пауки в банке
Убийство Тимофеева ста-

ло ударом для ОПГ, а раздел 
его наследства стоил жизни 
большинству лидеров «оре-
ховских». Позже выяснилось, 
что приказы о ликвидации 
отдавал Сергей Буторин по 
кличке Ося, который считал-
ся правой рукой Тимофеева. 
При этом он исправно ходил 
на похороны соратников, 

клялся отомстить и отдавал 
распоряжения о матери-
альной помощи семьям по-
гибших. Поговаривали, что 
Сильвестр как-то сказал о 
Буторине: «Глазки преданные, 
как у собаки. А сам за пару со-
тен маму в асфальт закатает».

Криминальная карьера 
бывшего прапорщика строй-
бата началась с одного из 
самых крупных ограблений 
времен перестройки. В 1990 
году он вместе с братом и 
двумя подельниками устроил 
налет на квартиру известного 
коллекционера Виктора Ма-
гидса. Общая стоимость по-
хищенного собрания картин, 
икон, статуэток, орденов и т. д. 
составила около 10 млн дол-
ларов. При сбыте некоторых 
раритетов Ося и познакомил-
ся с Сергеем Тимофеевым.

Именно Буторин был од-
ним из организаторов убий-
ства главы фонда социальной 
помощи спортсменам Отари 
Квантришвили, которого за-
стрелили 5 апреля 1994 года 
напротив Краснопреснен-
ских бань. Стрелял бывший 
офицер внутренних войск 
Алексей Шерстобитов, более 
известный как Леша-Солдат, 
отсидевший треть от своего 
23-летнего тюремного срока 
за 12 доказанных убийств.

Разбегались 
как крысы

Закат «ореховских» начал-
ся в 1998 году после заказного 
убийства следователя Один-
цовской военной прокурату-
ры Юрия Керезя, который 
первым начал расследование 
деятельности знаменитой 
ОПГ. Он возбудил одно из 
первых в России дел по ста-
тье 210 УК РФ «Организация 
преступного сообщества». 
Говорят, следователю пред-
ложили 1 млн долларов за за-
крытие дела,  а когда тот от-
казался,  убили.

По личному распоряже-
нию тогдашнего главы МВД 
Сергея Степашина и ген-
прокурора Юрия Скуратова 
была создана оперативно-
следственная бригада, кото-
рая за два года обезвредила 
почти всех «ореховских». При 
этом многие из оперативни-
ков МУРа, ФСБ, столичной 
прокуратуры, опасаясь связей 
бандитов, вынуждены были 
перейти на нелегальное по-
ложение.

Буторин, которого задер-
жали в Испании, не только 
сделал пластическую опера-
цию, но и подделал докумен-
ты о своей смерти. В 1995 году 
на Николо-Архангельском 
кладбище недалеко от входа 
появилось надгробие с ука-
занием, что он покинул этот 
мир.

Он, как и другие его по-
дельники, пытался получить 
политическое убежище в Ис-
пании. Не удалось. Буторин в 
итоге был признан виновным 
в убийстве 29 человек и руко-
водстве преступным сообще-
ством, сел пожизненно.

Владимир Гондусов

Как раскололи 
«ОРЕХОВСКИХ»

Членов самой кровожадной банды лихих 90-х отправляют
 на нары до сих пор. Для их преступлений нет срока давности

На сайте МВД в списке 10 самых опас-
ных разыскиваемых преступников Рос-
сии появился снимок Александра Ша-
рапова. За помощь в задержании была 
объявлена награда в миллион рублей. 
И нужная информация пришла из Влади-
мирской области.
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Блеск и нищета 
чайного короля

Первомайский (бывший 
Казанский) бульвар. В этом 
тихом месте, вдали от авто-
магистралей и всего лишь 
в паре сотен метров от на-
бережной Волги радует 
глаз бело-голубой особняк 
оригинальной архитекту-
ры. Его построил в конце 
XIX века Дмитрий Огнянов 
- представитель одного из 
богатейших семейств Ярос-
лавля.

Начинали они с банков-
ского дела, затем подклю-
чились к торговле чаем. 
Сначала в розницу, потом 
оптом. При этом Огняно-
вы не просто покупали у 
поставщиков чай и приво-
зили его в Ярославль, а при-
обретали в Китае большие 
участки земли, создавали 
там свои чайные плантации. 
То есть освоили весь цикл 
приготовления чая и прода-
вали его по всей России.

Огняновы имели репута-
цию людей хватких и сооб-
разительных, но при этом 
добрых и мягких характе-
ром. Постоянно жертвова-
ли большие суммы сиро-
там, вдовам, инвалидам. 
Устроиться на службу к 
этим «буржуям» счита-
лось большой удачей.

Жена Дмитрия Ми-
хайловича - Серафима 
Георгиевна (урожден-
ная Лопатина) - роди-
ла восемь дочерей и 
сына. При этом имела 
прескверный характер, 
даже прислуга в их доме 
редко удерживалась более 
месяца: или хозяйка увольня-
ла, или сами убегали.

Нравом Серафима пошла 
в папу и деда - вся семья Ло-
патиных имела славу ярос-
лавских держиморд. Она не 
только постоянно ругалась, 
но и могла запустить прови-
нившемуся в голову любым 
попавшимся под руку пред-
метом. Даже муж, несмотря 
на свое солидное положе-
ние в городе, боялся ее.

Если она звонила ему 
в контору, то даже в при-
сутствии многочисленных 
подчиненных он говорил 
с супругой заискивающим 
тоном, а то и заикался. По 
первому же ее приказу бро-
сал все служебные дела и 
мчался домой на автомо-
биле или бегом. А вызвать 
жена могла его по любому, 
самому ничтожному поводу.

Дмитрий Михайлович на 
нервной почве частично ли-
шился дара речи. В 1907 году, 
когда их младшая дочь еще 
не ходила в гимназию, он 

скончался в возрасте 54 лет. 
На Леонтьевском кладби-
ще Ярославля сохранилась 
его могила. Весь семейный 
бизнес перешел к брату Ген-
надию, который вскоре про-
играл часть состояния свое-
му же троюродному брату 
и умер от пьянства. Бразды 
правления перешли к пле-
мяннику Михаилу, которого 
земляки называли «пиро-
жок ни с чем». Он не пил, но 
ежедневно ходил в церковь 
и больше ничем не занимал-
ся. Влез в большие долги и 
вынужден был продать се-
мейные предприятия.

Семейное 
положение - синий 
чулок

Дети Дмитрия Огнянова 
получили прекрасное обра-
зование. С ними занимались 
лучшие гувернеры. Потом 
все (за исключением млад-
шей Юлии - слабоумной) 
окончили на отлично, с золо-

тыми медалями Мариинскую 
гимназию, а затем и Ярос-
лавский университет. Тем не 
менее потенциальные же-
нихи опасались иметь дело 
с такой тещей, да еще пола-
гали, что дочки могут пойти 
характером в свою мать. Так 
что предложений им никто 
не делал. Этот богатый дом 
молодые мужчины обходили 
стороной.

Хотя на самом деле до-
чери росли не просто по-
слушными, а запуганными. 
Кроме гимназии, им до-
зволялось лишь изредка 
ходить в церковь, причем 

строем. Окрестные жите-
ли сбегались смотреть ди-

ковинное зрелище: одина-
ково одетые (хотя разница 
в возрасте между старшей 
и младшей составляла 15 
лет), попарно взявшись 
за руки, дочери шествова-
ли под строгим приглядом 
мамаши. Разговаривать во 
время ходьбы им запреща-
лось.

Вечерами девушки вы-
ходили на балкон этого 
красивого особняка, откуда 
открывался живописный 
вид на бульвар, и с тоской 
наблюдали за гуляющими 
парочками. Только старшая 
дочь унесла ноги от мамы, в 
30 лет выйдя замуж за муч-
ного торговца Ледянкина 
против воли родителей и 
соответственно не получив 
приданого. Другая дочь об-
рела семью лишь в совет-
ское время, когда ей было 
под 40. А их шесть сестер 
остались одинокими до 
конца своих дней. При со-
ветской власти они продол-
жали работать в Ярославле 
учительницами. Три из них 
получили звания «Заслу-
женный педагог СССР».

Георгий Настенко

НЕТ ДОЛИ ХУЖЕ, ЧЕМ 
ДОЧКИ КУПЕЧЕСКОЙ

Неофициальной столицей Золотого кольца 
России считается Ярославль. Этот древний 
город с тысячелетней историей обошли не 

только войны, но даже серьезные бомбежки. 
Рассказывая о храмах и дворцах, экскурсово-

ды иногда умалчивают о людях, связанных с 
этими памятниками. А ведь их судьбы лишний 

раз подтверждают: богатые тоже плачут...

Церковь - богатая 
наследница

Советская площадь, 
самый центр Ярославля. 
Здесь высится церковь 
Ильи-пророка (см. фото). 
Построена на месте древ-
нейшего деревянного 
храма на средства семьи 
Скрипиных, которые 
были не только постав-
щиками пушнины для 
царского двора, но и че-
рез Архангельск возили 
товар в Европу.

Братья-купцы носили 
редкие имена - Иоанни-
кий и Вонифатий. Иоан-
никий был бездетным. 
В семье Вонифатия, 
казалось бы, все шло 
благополучно. Родилось 
пятеро малышей. Но чет-
веро из них умерли еще 
в юном возрасте - об 
этом свидетель-
ствуют четыре 
маленьких гроби-
ка, хранящихся в 
фамильном склепе. 
Лишь одна дочь Пе-
лагея дожила 
до взрослых 
лет. Еще в 
детские годы 
она удивляла 
своим умом и 
знаниями. А 
когда вырос-
ла, стала ра-
довать и кра-
сотой.

Ро д и т е л и 
по всей Рос-
сии искали 
ж е н и х а , 
достойно-
го двух скрипинских со-
стояний. Но из-за их 
придирчивости поиски 
затянулись на 10 лет. Все 
это время девушке не 
позволяли даже прибли-
жаться к мужчинам. В 25 
лет она была еще не за-

мужем, а это катастрофа, 
потому что по тем време-
нам такая женщина счи-
талась почти старухой.

И вот, наконец, девуш-
ке нашли жениха, да не 
местного - столичного! 
Свадьба была пышная, но 
через год при родах умер-
ли и Пелагея, и едва поя-
вившаяся на свет девочка. 
В результате род Скрипи-
ных прервался. Муж тоже 
почти ничего не получил: 
по завещанию все имуще-
ство пошло на храм.

Церковь стала наслед-
ницей огромного состоя-
ния братьев Скрипиных. 
Построили ее в 1650-м 

всего за три года - 
очень быстрые темпы 

для тех времен, учиты-
вая крупные габариты 
церкви и богатую от-

делку. Братья со всей 
России привезли 
лучших строите-
лей, отделочни-

ков и художников. 
Сюда прислали 
уникальную пра-

в о с л а в н у ю 
реликвию - 
часть ризы 
Го с п о д н е й . 
Этот поис-
тине царский 
подарок объ-
ясняется тем, 
что братьев 
Скрипиных 
самодержец 
Алексей Ми-
хайлович хо-

рошо знал 
лично.

П о с л е 
этого по всему Ярослав-
скому краю у купцов 
укоренилась традиция: 
имеешь лишние деньги 
- трать их на храм. До ре-
волюции здесь было 116 
действующих церквей, 
сейчас осталось 62.

По Ярослав-
скому краю у 

купцов укорени-
лась традиция: 

имеешь лишние 
деньги - трать их 

на храм. 

Огняновы не про-
сто покупали у 
поставщиков чай 
и привозили его в 
Ярославль, а при-
обретали в Китае 
большие участки 
земли, создавали 
там свои чайные 
плантации. 

Братья Георгий 
и Дмитрий Огняновы
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Особо 
охраняемое 

болото
Под охрану человека, 

как правило, попадают 
редкие животные, растения 
или уникальные природные 
ландшафты. Но, наверное, 

только в России 
существует заповедник, 

объектом охраны которого 
является... болото.

Васюганские 
болота считаются 
одними из круп-
нейших в мире: их 
площадь составля-
ет около 55 кв. км 
и постоянно рас-
тет. Расположено 
данное чудо при-
роды в междуре-
чье Оби и Ирты-
ша на территории 
Новосибирской, 
Томской и Омской 
областей.

В чем же осо-
бенность этой 
трясины, если го-
сударство выде-
лило ее в заповедник, 
а ЮНЕСКО внесло в 
свой список 2007 года? 
Официально признано, 
что Васюганские боло-
та представляют собой 
эталон, то есть показа-
тельный образец болота 
среди лесных массивов 
Западной Сибири. Если, 
не дай бог, в мире вдруг 
высохнут все другие лес-
ные топи, то изучать их 
будут по самому большо-
му болоту России.

Есть и другие удиви-
тельные факты, связан-
ные с Васюганскими 
болотами. В первую оче-
редь это их возраст: он, по 
мнению ученых, превы-
шает 10 тысяч лет! В цен-
тре болот сохранилась, 
можно сказать, перво-
бытная природа, таящая 
в себе множество тайн и 
загадок.

Одновременно Васю-
ганские болота - это и 
стратегический объект 
по естественному произ-
водству торфа. Там его 
сосредоточено до 2% ми-
ровых запасов, что при-
близительно равно мил-
лиарду тонн.

Не меньшей ценно-
стью считается пресная 
вода Васюганских болот, 
собранная в более чем 800 
больших и малых озерах.

В конце XIX века на 
территории болот скры-
валось более 700 старо-
обрядцев-раскольников, 
построивших себе, каза-
лось бы, в непроходимой 
глуши дома, организовав 
выпас скота и разбив це-
лые пашни. Людей не ис-
пугало даже поверье, что 
Васюганские болота соз-
дал сам черт.

самых 
удивительных 
заповедников 
России

Его главной досто-
примечательностью, 
протянувшейся более 
чем на 40 км по право-
му берегу реки Лены, 
стали причудливые ка-
менные скалы, своей 
формой напоминающие 
то ли каменный лес, то 
ли статуи великанов, то 
ли неких окаменевших 
животных. Количество 
легенд и преданий об 
этом месте даже трудно 
подсчитать.

Местные якуты, на-
пример, считают, что 
среди Ленских столбов 
- тела окаменевших 
юноши и девушки, за-
колдованных драконом. 
Произошло это после 
того, как молодой чело-
век не позволил чудови-
щу украсть свою возлю-
бленную.

В то же время ряд 
исследователей назы-
вает Ленские столбы 
русским островом Пас-
хи. Сторонники данной 
версии утверждают, что 
каменные столбы име-
ют рукотворное про-
исхождение и когда-то 
являлись гигантскими 
статуями, созданными 

предыдущей 
цивилизацией 
предположи-
тельно жите-
лями Гипербореи.

Примечатель-
но, что на Новоси-
бирских островах 
существуют похожие 
каменные столбы, име-
нуемые местными жи-
телями кигиляхами, что 
в переводе на русский 
язык означает «камен-
ные люди».

Тем не менее, по мне-
нию геологов, камен-
ные столбы имеют не 
искусственное, а вполне 
естественное проис-
хождение, и появились 
они на свет примерно 
550 млн лет назад. А 
погодные условия до-
вершили дело: зимой 
температура в этих ме-
ста может опускаться 
до минус 36 градусов, а 
летом подниматься до 
плюс 40.

На территории наци-
онального парка «Лен-
ские столбы» зареги-
стрировано до 500 видов 
редких растений и 42 
столь же редких вида 
млекопитающих.

Дмитрий Соколов

День заповедников и национальных парков России, 

который отмечается 11 января, - хороший повод, 

чтобы лишний раз убедиться в том, насколько 

многообразен и необычен живой мир нашей страны.

И если большин-
ство заповедников 
России находится в 
труднодоступных ме-
стах, то Галичья Гора 
расположена в цен-
тральной части стра-
ны на берегу Дона.

Заповедник тоже 
состоит из несколь-
ких частей, каждая из 
которых находится 
на возвышенности. 
Здесь собрана уни-
кальная фондовая 
коллекция беспоз-
воночных, а также 
фондовая миколо-
гическая коллекция, 
увидеть которые 
может любой турист, 
посетив правый бе-

рег Дона в Липецкой 
области.

Но наибольшее 
впечатление на по-
сетителей заповед-
ника производит 
питомник крылатых 
хищников. Здесь в 
естественной сре-
де обитания можно 
увидеть огромное 
количество сов раз-
личных видов и раз-
меров, беркутов, 
сапсанов, сокола-ба-
лобана и сокола-мо-
гильника. В давние 
времена на Галичьей 
Горе находилась 
сторожевая заста-
ва стрельцов Ивана 
Грозного, страстно 

любившего соколи-
ную охоту. В наши 
дни эта исконно рус-
ская традиция вновь 
обрела жизнь в запо-
веднике: на его тер-
ритории регулярно 
проводятся состя-
зания по соколиной 
охоте и показатель-
ные выступления.

Здесь находят до 
800 видов грибов, над 
которыми порхают 
573 вида бабочек, а 
по нескольким десят-
кам разновидностей 
мха степенно пере-
двигаются 132 вида 
пауков, соревнуясь 
по скорости с 510 ви-
дами жуков. д

42 
а 

Дмитрий Соколов

р р , р д у

Это единственное 

место на необъятной 

территории нашей 

страны, где одновре-

менно можно встре-

тить сразу все ланд-

шафты умеренного 

пояса Земли: степь, 

лесостепь, лесистые 

предгорья, скалистые 

горы, заливные луга 

и полупустыни.
За свою уникаль-

ную природу Убсу-

нурская котловина 

вошла в перечень 

Всемирного наследия 

ЮНЕСКО. Больше 

нигде в мире нельзя 

встретить по сосед-

ству животных пусты-

ни и Севера - верблю-

да и снежного барса.

Кроме неповтори-

мой флоры и фауны в 

Убсунурской котлови-

не сохранилось немало 

памятников древней 

истории человечества: 

останки стоянок древ-

них людей, наскальные 

рисунки...

Самый большой - 
Арктический
Самым-самым из всех заповедников России является Большой Арктический. Он рекордсмен сразу по нескольким номинациям.

Во-первых, это 
самый северный 
заповедник стра-
ны. А также самый 
большой на терри-
тории Евразии. Он 
настолько велик, 
что делится на семь 
участков: Диксон-
ско-Сибиряковский, 
острова Карского 
моря, Пясинский, 
залив Миддендор-
фа, архипелаг Нор-
деншельда, Нижняя 
Таймыра и поляр-
ные пустыни. При 

этом особо 
охраня-
е м о й 
т е р р и -
торией 
счита-
е т с я 

именно последний 
участок, на кото-

ром расположены 
крупнейшие в мире 
материковые арк-
тические пустыни. 
Глубокий снег в этих 
местах лежит до 300 
дней в году.

Впрочем, в Боль-
шом Арктическом 
заповеднике под ох-
раной государства 
находятся не только 
природные ланд-
шафты и животные, 
живущие на суше, 
но и гигантские ку-
ски льда - айсберги. 
Возраст некоторых 
из них достигает 
тысячи лет. В то же 
время ежегодно от 
ледяного панциря 
Арктики откалыва-
ется дополнительно 
26 тыс. новых айс-
бергов.

Парадоксальная котловина
Самым необычным, по мнению ученых, заповедником 
России признана Убсунурская котловина. Располагается 
она  на границе России и Монголии в низменности между 
горами  Алтая и озером Убсу-Нур на площади 
под миллион гектаров. 

Таинственный каменный лес
Самым загадочным среди заповедных мест России можно 
назвать национальный природный парк «Ленские столбы». 

Самый маленький, но горный
Полная противоположность Большого Арктического заповедника - 

Галичья Гора. Этот заповедник основан в 1925 году, его территория 
составляет всего 230 га. 
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Эксперты Национального исследовательского центра 
«Здоровое питание» подвели итоги 2017 года. Как на-

учные открытия перевернули наши представления 
о вкусной и здоровой пище? Что вообще заметного 

произошло в сфере питания и как изменятся подхо-
ды к еде будущего?

Эк
«З

п

ПИЩА ДЛЯ РАЗМЫШЛЕНИЙ:

За советом «МН» обратился к 
доктору медицинских наук, про-
фессору психиатрии Михаилу Ви-
ноградову:

«Можно предложить соби-
рательнице еще раз перечитать 
бессмертное произведение Гого-
ля «Мертвые души», особенно то 
место, где речь идет о Плюшки-
не. В моей практике неоднократ-
но встречались семьи, в квартире 
которых одна комната превра-
щалась в склад до потолка. К со-
жалению, речь в таких случаях 
идет не столько о дурной при-
вычке, сколько о разновидности 
вялотекущей шизофрении с из-
вращенной системой ценностей. 
Помочь здесь способен только 
психиатр. Он построит свою ра-
боту так, чтобы пациент сам по-
немногу начал выкидывать не-
нужные вещи.

А бытовой совет такой - пойти 
на хитрость. Родственникам таких 
плюшкиных я всегда советую вы-
кидывать вещи потихоньку, из глу-
бины завалов, пока хозяин этого 
не видит. Если у авторов письма 
есть дача или любой загородный 
домик, настоятельно рекомендую 
найти там помещение, где дочь 
могла бы складывать «нужные» 
ей вещи. Пусть она сама их туда и 
отвозит - все-таки занятие. Потом 
нижние слои склада вы сможете 
тайком проредить.

Есть и еще один вариант: вы-
бросить что-то из хлама и сказать, 
что именно это очень понадо-
билось заходившему вчера род-
ственнику, другу, соседу. Скопидом 
обычно с пониманием относится 
к тому, что его вещи кому-то по-
надобились, и, как правило, не 
устраивает истерик».

Елена Хакимова

СКОПИДОМСТВО - 
СИМПТОМ 
ШИЗОФРЕНИИ

«Странные вещи происходят с 
нашей дочерью: все одноразовые 
предметы и вещи - салфетки, зу-
бочистки, жвачки - превращают-
ся в многоразовые. Выбросить 
их у нее рука не поднимается. По 
пакетам складируются бирки от 
одежды, ценники, пустые фла-
коны от косметики. Выбросить 
же что-то из еды, даже просро-
ченной, можно только после ее 
одобрения. Помогите советом, 
что нам делать?

В.В. и О.Г. Новиковы,
г. Москва».

Жиры - вред или польза?
Их то обвиняют во всех смертных 

грехах, то говорят, что без них не прожи-
вешь. В последние годы ученые вроде как 
пришли к консенсусу: насыщенные жиры 
(в основном животные) вредны, а вот не-
насыщенные (то есть рыбный, раститель-
ный) полезны.

В прошлом году ученые вновь активно 
пересматривали роль жиров. Масштабное 
международное исследование, в котором 
приняли участие 135 тыс. человек из 18 
стран мира с разным уровнем дохода, по-
казало: действующие в данный момент 
ограничения на потребление жиров (не 
более 30% от общей калорийности в це-
лом и не более 10% насыщенных жиров) 
не имеют под собой научного обоснова-
ния. Более того, замена жиров на дешевые 
быстрые углеводы, как обычно происхо-
дит в бедных странах, увеличивает риск 
смертности от инфарктов и инсультов.

Правительства Скандинавских стран 
уже рекомендуют своему населению уве-
личить долю жиров в рационе до 40%, от-
давая при этом предпочтение все же нена-
сыщенным жирам, которые по-прежнему 
считаются жизненно необходимыми для 
организма.

Зато по всему миру ограничивается со-
держание сахара в продуктах: во многих 
странах ЕС напитки с повышенным со-
держанием сахара уже обложили допол-
нительным налогом.

«Этот тренд сохраняется второй год. 
Новые исследования, проведенные в 2017 
году на больших выборках, на нескольких 
континентах и среди разных групп населе-
ния, показывают, что жиры не просто «бе-
лые» или «черные», как ученым казалось 
раньше, - говорит глава НИЦ «Здоровое 
питание», профессор МГУ им. Ломоносо-
ва Олег Медведев. - Стало понятно, что 
современному человеку необходимо по-
треблять достаточное количество жиров 
и важно, какие именно жиры это будут. 
Рекордсменами по-прежнему остаются 
растительные жиры - они самые полез-
ные для здоровья. Сюрпризом года стало 
признание, что насыщенные жиры, ко-
торые ранее относили к группе вредных, 
оказались не так плохи. Важно их проис-
хождение. Так, тропические масла, такие 
как кокосовое и пальмоядровое, оказыва-
ют положительное влияние на здоровье 
сердца, хотя и содержат очень много на-
сыщенных жиров. Молочные продукты 
и масло тоже были оправданны. Хотя их 
жирнокислотный состав и не так положи-
телен, как у того же кокосового масла, но 
в сравнении с сахаром и быстрыми угле-
водами риск сердечных заболеваний все 
равно ниже».

Метаморфозы пальмового масла
Пальмовое масло долгое вре-

мя было объектом критики 
СМИ. В 2017 году ученые Ита-
льянской ассоциации по питанию 
провели анализ всех имеющихся 
на сегодняшний день исследо-
ваний, так или иначе затрагива-
ющих этот продукт, и пришли к 
выводу: умеренное потребление 
пищи, содержащей пальмовое 
масло, не несет негативных по-
следствий для здоровья. В то же 
время нужно помнить, что про-
дукты, изготовленные на основе 
пальмового масла (чипсы, кон-
дитерские изделия и выпечка), 
как правило, содержат избыток 
соли и сахара и их потребление 
следует ограничивать. А лучше 
отказаться от них вовсе.

«Главная новость продуктового 
рынка РФ в 2017 году - фальсифи-
кат. Телеэкраны и статьи сообщают 
о рекордных объемах выявленной 
фальсифицированной продукции, 

при этом привязывая это к исполь-
зованию пальмового масла. Про-
верки показывают, что фальсифи-
каторы в основном используют 
гидрированные масла (то есть на 
основе углеводородов), которые со-
держат трансжиры и говяжий жир. 
Вред трансжиров как раз доказан 
научно. Фактически активная борь-
ба с пальмовым маслом привела к 
ухудшению ситуации с качеством 
пищевой продукции, как бы стран-
но это ни звучало», - продолжает 
профессор Медведев.

Проблема еще и в том, что из-за 
слабого контроля наши произво-
дители нередко используют низко-
сортное пальмовое масло, которое 
европейцам вряд ли придет в го-
лову пустить в пищу. Тугоплавкие 
фракции этого, по сути, техниче-
ского масла плохо выводятся из 
кишечника и со временем ведут к 
заболеваниям ЖКТ и сердечно-со-
судистой системы.

Ликбез для потребителей
Одна из главных глобальных 

тенденций - растущая грамотность 
потребителей. Люди все больше 
внимания уделяют тому, что едят, 
внимательно изучают состав про-
дуктов на упаковке, ищут инфор-
мацию в интернете, тем самым 
вынуждая производителей раскры-
вать все больше информации о сво-
ей продукции, давать на упаковке 
даже больше данных о составе, чем 
этого требует законодательство. А 
надзорные органы всерьез обсуж-
дают внедрение сигнальной марки-
ровки «Светофор», которая будет 
предупреждать о наличии в продук-
те потенциально вредных веществ.

«Все больше россиян хотят де-
лать осознанный выбор. Для этого 
необходимо изменить существу-
ющую маркировку продуктов. В 
настоящее время сразу несколько 
проектов по ее улучшению было 
предложено как Минздравом в 
рамках национальной стратегии 
ЗОЖ, так и Роспотребнадзором. 
Главное, чтобы обязательная мар-
кировка на обратной стороне упа-
ковки получила обновление: не-
обходимо указывать, например, 
насыщенные жиры, сахар и соль в 
граммах и процентах от суточной 
нормы потребления», - говорит 
Олег Медведев.

Ожирение: проблема набирает вес
Обилие еды и падение реаль-

ного уровня доходов населения 
приводят к вполне ожидаемым 
результатам: граждане РФ про-
должают набирать вес. В ушедшем 
году Минздрав официально при-
знал, что ожирение у нас в стране 
достигло масштабов эпидемии. По 
данным статистики, от ожирения у 
нас страдают не менее 10% взрос-
лых россиян, еще более 30% име-
ют избыточный вес. Не случайно 
примерно такой же процент насе-
ления, по данным Росстата, вынуж-
ден экономить на еде. Основная 
причина ожирения в России - не-
правильное и нездоровое питание. 

В рационе соотечественников 
преобладают дешевые быстрые 
углеводы, то есть крахмалистые 
овощи типа сытной картошки, 
белый хлеб. А вот полезных раз-
ноцветных овощей и необходимой 
нам рыбы, напротив, мало. Инфар-
кты, инсульты и диабет уносят до 
140 человек на 100 тыс. смертей. 
Это почти втрое выше среднеми-
рового уровня.

Самыми здоровыми по-прежнему 
считаются средиземноморская и 
скандинавская диеты. В их основе 
масса овощей, фруктов, раститель-
ных жиров, а также ягоды и орехи, 
цельнозерновые продукты и рыба.

ГЛАВНЫХ ОТКРЫТИЯ 
В НАШЕМ МЕНЮ4

Подготовила Арина Петрова 
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Парадокс: главный ар-
мейский клуб препариру-
ют не спортивные медиа, 
а экономист Кричевский, 
который в «Фейсбуке» 
рассказывает интригу-
ющие подробности о 
финансовом состоянии 
ЦСКА. Например, что 
клубом сейчас владе-
ют офшорные компа-
нии. Что есть кредит 
от Внеш экономбанка, 
который ЦСКА не мо-
жет погасить. При этом 
профессор Кричевский 
пишет о том, что Гинер 
справляется с проблема-
ми, а ЦСКА даже зара-
ботал осенью неплохие 
деньги...

Но Евгения Гинера за-
ело. Через государствен-
ное информагентство он 
заявляет: «Я не продаю 
клуб совершенно точно».

Слово за слово, и вот 
уже стороны готовы 
встретиться в суде. Хо-
зяин армейского клуба 
списывает обнародован-
ную Кричевским инфор-

мацию на чистый пиар 
невесть откуда появив-
шегося человечка: «На-
верное, человека гложет: 
как же так, Гинера знает 
вся страна, а меня с такой 
чудесной фамилией ни-
кто?»

Кричевский заводит-
ся и делает новый пост в 
«Фейсбуке»:

«Этот человек (то 
есть я) ниоткуда не «по-
являлся». Больше того, 
Гинер лицезрел его на за-
седании Общественного 
совета «Аэрофлота» 25 
декабря 2017 года и даже 
неуклюже пытался его 
потроллить. Кричевско-
го страна знает (и Гинер, 
конечно, в курсе, хоть ТВ 
не смотрит, радио не слу-
шает, газет и книг не чи-
тает), но такой дешевой 

популярности, как у Ги-
нера, не надо, пусть себе 
оставит».

Фраза Гинера: «Если 
человек этого хочет, я 
оставлю его нищим с на-
шими исками», - это, по 
мнению его оппонента, 
угроза. «Да будет Гинеру 
известно, - отвечает он 
спортивному предприни-
мателю, - наука не пред-
полагает коммерческих 
и преступных доходов, 
все, что есть у профессо-
ра, заработано исключи-
тельно его интеллектом, 
а не связями, знакомства-
ми, мутными схемами... 
Наживать, как Гинер, мо-
гут очень многие, зараба-
тывать, как Кричевский, 
- единицы».

Интересно, продолжа-
ет профессор, «как вы 

лишите Кричевского на-
учного (не криминально-
го) авторитета? Или вы 
думаете, что у профессо-
ра в загашнике свечной, 
стекольный и спиртовой 
заводики? М-да, 90-е из 
вас не выйдут никогда».

Словом, лес начали 
рубить - полетели щепки. 
Но вопрос ведь не в том, 
как публично поссори-
лись два интеллигентных 
человека. Вопрос в дру-
гом: пойдет ли Гинер до 
конца и доведет ли дело 
до суда? Может, тогда 
станет известно навер-
няка, продан ЦСКА или 
нет? Это ведь не булка с 
маком, а один из самых 
титулованных футболь-
ных клубов страны, где 
летом пройдет чемпио-
нат мира.

Краткий итог чем-
пионата мира в Буф-
фало: сборная России 
проиграла всем, кто 
был ей равен или стоял 
чуть выше, - Чехии (4:5), 
Швеции (3:4 по булли-
там), США (2:4 в чет-
вертьфинале). Победы 
одержаны лишь над бе-
лорусами (5:2) и очень 
молодыми швейцар-
цами (5:2). Швейцария  
на турнир в Буффало 
привезла практически 
детей.

Да, за последние во-
семь лет Россией были 
завоеваны семь медалей 
- «золото», три «серебра», 
три «бронзы». Но наши 
нигде не доминировали 
так, как канадцы.

И да, мы опять на-
ступили на допинго-
вые грабли. Девять лет 
назад прямо на льду 
из-за остановки серд-
ца умер очень крутой и 
молодой игрок Черепа-

нов, что заставило хок-
кейные власти сделать 
обязательным для всех 
юных хоккеистов прием 
средства для укрепле-
ния сердечной мышцы.

Еще недавно наши 
16-летние хоккеисты 
буквально разрывали 
всех лучших мировых 
сверстников, не остав-
ляя сомнений, что это 
самая сильная юноше-
ская сборная за послед-
нее время. А потом всю 
команду сняли перед 
юниорским чемпиона-
том мира, потому что 
средство, которое всем 
им прописывали, назы-
валось мельдоний. По-
сле этого все у сборной 
1998 года покатилось к 
чертям.

Есть вопросы и к тре-
неру Валерию Брагину. 
Результаты его работы 
с каждым годом пада-
ли. Брагин хотел бы 
работать в клубе КХЛ, 

где платят на порядок 
больше. Но один раз он 
в эту реку вступал - и 
был уволен из ЦСКА 
в разгар сезона 2012/13. 
Значит, надо дожидать-
ся четких предложений 
от клубов, где не такие 
нервные руководители.

Лучшими в этой 
команде стали Клим Ко-
стин (1999 г. р.) и Андрей 
Свечников (2000 г. р.), 
которые были младше 
других. Почему выстре-
лили они? Потому что 
очень талантливые и 
выступают в Северной 
Америке, где хорошо 
выстроена система, до-
водящая молодых хок-
кеистов до топ-уровня. 
А что у нас? Клим Ко-
стин, которого в мо-
сковском «Динамо» в 
основном держали в за-
пасе, сказал: «Я им что, 
клоун?»

Не работает у нас 
и система, как в фут-

больном «Аяксе». Там 
ты воспитываешь мо-
лодежь, продаешь ее 
в другие команды и 
на эти деньги живешь. 
Можно было бы так за-
рабатывать на клубах 
НХЛ, но Россия добро-
вольно отказалась от 
соглашения с Северной 
Америкой, полагая, что 
ее грабят.

Можно было бы 
продавать игроков в 
богатые клубы вроде 
СКА и ЦСКА. Но они 
и так лидируют в лиге. 
Конкуренция убита на-
прочь.

Дело не в том, возь-
мет ли Россия медали на 
чемпионате мира или 
вообще останется без 
них, а в том, что такие 
турниры - это фабрика 
хоккейных звезд. У нас 
этот конвейер сломал-
ся, и чинить его никто 
не хочет. Поэтому ребя-
та уезжают в Америку.

Почему российская 
сборная, чемпионы 
мира, уже во второй 
эстафете проигрывает 
практически резервно-
му составу норвежцев? 
Хотя наш состав уже 
сейчас похож на опти-
мальный.

До Олимпиады 
остался месяц, а у нас 
вообще нет медалей, 
если не считать скром-
ный заход Антона Ши-
пулина на третью сту-
пеньку пьедестала.

Н а п р а ш и в а е т с я 
первое объяснение: 
тренерский штаб ре-
шил задавить команду, 
в первую очередь муж-
скую, тренировочными 
нагрузками. А посмо-
трите, что делают сей-
час норвежцы, францу-
зы, немцы: они берегут 
себя к Корее! Активно 
используют ротацию 
составов. То есть не 
подвергают своих ли-
деров риску неудач в 
случае неполной го-
товности или чрезмер-
ной соревновательной 
нагрузки. А наши тре-
неры все делают с точ-
ностью до наоборот... 
Таким макаром даже 
закаленному бойцу 
Шипулину можно при-
вить психологию по-
раженца. И от этого к 
февралю у него кры-
лья не вырастут.

Почему русские 
девочки Домрачева 
и Кузьмина выигры-
вают, выступая за 
другие страны? Куда 
закатилась звезда Га-
раничева?

Давайте присмо-
тримся, что проис-
ходит в соответству-
ющей федерации. 
Новый президент при-
шел туда со словами: 
мол, мы заменили не-
профессионалов и сей-
час всех начнем рвать 
в каждой гонке. Ну и 
что, порвали?

Выходит, что до 
этого была не борьба 
за биатлон, а борьба 
за власть в биатлоне. 
И вот власть получе-
на - можно делать все, 
что захочется. Захотел 
кто-то сделать глав-
ным тренером сборной 
немца Гросса - сразу 
же забыли о Пихлере 
и «иностранных разру-
шителях». Перекупили 
из другой сборной и... 
сели в лужу. Гросс ни-
чего не дал в плане ре-
зультатов.

Самый забавный 
момент был в Анси, 
откуда педантичный 
Гросс ускакал домой 
еще до начала награж-
дения. Типа у меня ка-
никулы, я отработал, 
свисток прозвенел 
- ауф фидерзейн! Гра-
фик соблюден, деньги 
уплачены. Ну а что вы 
хотели от наемного ва-
ряга?

Сейчас чуть ли не 
расстрелять требуют 
тех, кто упустил До-
мрачеву с Кузьминой. 
Да радоваться нужно! 
Потому что ни Кузь-
мина, ни Домрачева в 
России, скорее всего, 
ничего не добились бы.

А в Белоруссии и 
Словакии они полу-
чили систему, которая 
работает на них. Где 
нет страха промаха 
или плохого старта. Где 
есть полное почтение 
и уважение. Где есть 
уверенность, что если 
ты выиграешь не се-
годня, то сделаешь это 
завтра, послезавтра.

Жаль, что в биатло-
не нет такой системы, 
как в футболе, когда 
русский спортсмен мо-
жет выступать за ино-
странный клуб. Тогда 
бы наши ребята вы-
рвались из порочного 
круга и, без сомнения, 
только улучшили бы 
результаты.

Материалы подготовил Степан Строев

Чтобы стать
звездой хоккея,

надо ехать 
в НХЛ Отчего развалился 

русский биатлон
«Помните, в России был такой вид спорта - 
биатлон?» - грустно спрашивают болельщики, 
которым предлагают радоваться «деревянным» 
медалям и четвертым местам на этапах 
Кубка мира. А впереди ведь Олимпиада 
в Пхенчхане.

Сборная России на молодежном чемпионате 
мира по хоккею осталась без медалей, 
заняв только пятое место. Это что, наш 

уровень? И почему лучшими в команде стали 
те, кто выступает в Северной Америке?

Что происходит с одним из ведущих футбольных 
клубов России - ЦСКА? Известный экономист 
Никита Кричевский утверждает, что команда 

продана. Хозяин армейцев Евгений Гинер уверяет в 
обратном...

Продал ли Гинер ЦСКА?
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- Вы курите?
- Да!
- А вы знаете, что курение 

сокращает жизнь в два раза?
- Да а как это?
- Ну вот вам сколько лет?
- Тридцать.
- А было бы шестьдесят!

 

В банке гангстер молча 
подает записку кассиру. В 
ней сказано: «Сложите все 
купюры в большой пакет 
и, не привлекая к себе вни-
мания, передайте его мне».

Кассир пишет в ответ на 
листке бумаги: «Поправьте 
галстук. Вас фотографиру-
ют».

  
Родственники больного 

приносят доктору пакет:
- Вот, доктор, мы вам тут 

принесли конфетки, кофе, 
коньячок, икорочку, шам-
панское...

Доктор:
- Кто вам позволил рас-

поряжаться моими деньгами?

 

Судебный процесс.
Судья обращается к обви-

няемому:
- Подсудимый, объясните, 

почему вы избили почтальо-
на?

- А что бы вы сделали на 
моем месте? Пришел он ко 
мне и говорит: «Я принес за-
казное письмо. Но пока не 
станцуешь, я его не отдам».

- И что же?
- Я станцевал. А это по-

вестка в военкомат оказа-
лась!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Измеряется в паскалях или 
барах. 7. Создатель пирамиды «МММ». 10. Створка окна у по-
толка. 11. Орган самоуправления при царе. 12. Тип, застряв-
ший в детстве. 13. Наименьшая оценка. 15. Есть только он меж-
ду прошлым и будущим. 16. Мальчик из «Снежной королевы». 
17. Отступник по своему убеждению. 18. Известный шведский 
квартет. 19. Одомашненная обувь. 22. Прибор со шкалой мега-
паскалей. 25. Вольному воля, спасенному…. 26. Оксид каль-
ция в ведерке штукатура. 29. Вода и зелень в пустыне. 31. Бро-
невицкая, дочь Пьехи. 33. Птаха из отряда воробьинообразных. 
35. Хвойно-лапчатое наряженное дерево. 36. На ее берегах 
стоит Даугавпилс. 38. Снежный человек иначе. 39. Бегун в 
группе атлетов. 41. Боевая подруга Чапаева и Петьки. 42. Глава 
«Союза кинематографистов Российской Федерации». 44. Муж 
Натальи Подольской. 47. Че Гевара по месту рождения. 49. 
Между волосами и бровями. 50. Три месяца по-бухгалтерски. 
53. Тип, звуками «отпугивающий деньги». 55. Вклад в банке на 
проценты. 56. Одна из притягательных черт личности. 60. Ало-
изий в романе Булгакова. 61. Знаток родной местности. 62. Ко-
роткая казачья плеть. 63. Наглое и дерзкое предприятие. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мощь развития экономики. 2. 
Елена с «Оловянным сердцем». 3. Неприбытие в военкомат по 
повестке. 4. Им станет рядовой. 5. Военизированная ткань. 6. 
Канапе на японском столе. 7. Кардинал, сменивший Ришелье. 
8. Житель горшка на подоконнике. 9. Всякий из ликов Трои-
цы. 14. «Тарелка» с пришельцами. 20. Ниф-Ниф или Наф-Наф. 
21. Кухонная утварь с носиком. 23. Морская рыба без мелких 
косточек. 24. Антошка с большой ложкой. 27. Котлован на дне 
океана. 28. Театр Аркадия Райкина. 30. Глаза как отражатель 
души. 32. Разговор собак. 34. Школа с полным пансионом. 
37. Город, взятый Петром I. 40. Крымский парк, о котором пел 
Погодин. 42. Точка Колымской трассы. 43. Властитель в духе 
Батыя. 45. Вкусившая запретный плод. 46. Марина – жена В. 
Высоцкого. 47. Игумен католического монастыря. 48. Про-
дает ромашки и розы. 50. Восточная пряность из имбирных. 
51. Когтистый мутант из «Людей Икс». 52. «… с весною в сени 
к нам летит». 54. Бобовое, заменяющее мясо. 57. Знакомый 
сказочного Нушрока. 58. Катит волны у Эрмитажа. 59. На 
тройке и на велосипеде.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савичева. 7. Абразив. 10. Верстак. 11. Василек. 12. 
Ален. 13. Азарова. 15. Ива. 16. Дуб. 17. Лукашин. 18. Мама. 19. Абдулла. 22. 
Работяга. 25. Ной. 26. Гвардия. 29. Иаков. 31. Евнух. 33. Огарок. 35. Евро. 36. 
Ильин. 38. Заем. 39. Каникулы. 41. Член. 42. Банкомат. 44. Станичник. 47. По-
луостров. 49. Ада. 50. Затрата. 53. Кэрролл. 55. Забрало. 56. Габарит. 60. Бол-
дино. 61. Лебедка. 62. Рафаэль. 63. Чавканье. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скипидар. 
2. Валаам. 3. Ерунда. 4. Авиабаза. 5. Урга. 6. Отто. 7. Акваланг. 8. Агитатор. 9. 
Вакансия. 14. Роу. 20. Дуновение. 21. Лайнер. 23. Бабаян. 24. Ялик. 27. Алхи-
мик. 28. Дальномер. 30. Кавычки. 32. Воз. 34. Оскомина. 37. Нант. 40. Агат. 42. 
Балабол. 43. Нео. 45. Акт. 46. Капер. 47. Пабло. 48. Вместилище. 50. Занзи-
бар. 51. Разрядка. 52. Алкоголь. 54. Ржа. 57. Бобр. 58. Рада. 59. Ткач.
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